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MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso

ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael 
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Othelino Neto
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael 
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael 
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael 
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputada Abigail
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael 
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputada Abigail
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 17/ 08 / 2023   5ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
2. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS
3. BLOCO PARL. UNIÃO DEMOCRÁTICA.................09 MINUTOS

ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 17/08/2023 – (QUINTA 

- FEIRA)

I - PROJETO DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO REGIME DE PRIORIDADE

1. PROJETO DE LEI Nº 410/2023 DE AUTORIA DA 
MESA DIRETORA, QUE DISPÕE SOBRE A GRATIFICAÇÃO 
DE ENCARGO DE INSTRUTORIA NO ÂMBITO DA ESCOLA DO 
LEGISLATIVO ESTADUAL. COM PARECER FAVORÁVEL DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – 
RELATOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/42030_texto_integral

II - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º E 2º TURNOS – TRAMITAÇÃO DE URGÊNCIA (REQ. 
N°297/23)

2. PROJETO DE LEI Nº 043/2023 DO AUTORIA DO 
DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE ALTERA A REDAÇÃO 
E EMENTA DA LEI Nº 11.615, DE 6 DE DEZEMBRO DE 2021, 
QUE ESTABELECE DIRETRIZES PARA AS CONDIÇÕES DE 
REPOUSO PARA OS PROFISSIONAIS FARMACÊUTICOS, NAS 
INSTITUIÇÕES DE SAÚDE PÚBLICA, NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO MARANHÃO. COM PARECERES FAVORAVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
– RELATOR DEPUTADO DAVI BRANDÃO E DE SAÚDE 
DEPUTADA DRa  VIVIANNE. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/38458_texto_integral

III - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

3. PROJETO DE LEI Nº 353/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RILDO AMARAL, QUE DECLARA O EVENTO 
“ARRAIÁ DA MIRA” COMO PATRIMÔNIO CULTURAL DE 
NATUREZA IMATERIAL DO ESTADO DO MARANHÃO. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR DEPUTADO NETO 
EVANGELISTA 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41272_texto_integral

IV - PROJETOS DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

4. PROJETO DE LEI Nº 376/2023 DE AUTORIA DA 
DEPUTADA FABIANA VILAR, QUE CONSIDERA PATRIMÔNIO 
CULTURAL IMATERIAL DO ESTADO DO MARANHÃO O 
FESTEJO DO “CÍRIO DE NAZARÉ”, NO MUNICÍPIO DE LUÍS 
DOMINGUES. COM PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR 

DEPUTADO GLALBERT CUTRIM. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/

materia/41631_texto_integral

5. PROJETO DE LEI N° 259/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE A 
COMPROVAÇÃO DE MATRÍCULA E FREQUÊNCIA ESCOLAR 
DOS ATLETAS E PARATLETAS COM IDADE INFERIOR OU 
IGUAL A 18 (DEZOITO) ANOS QUE TENHAM VÍNCULO 
CONTRATUAL COM ENTIDADES DESPORTIVAS NO ESTADO 
DE MARANHÃO. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
– RELATOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM E DE SAÚDE 
DEPUTADA CLÁUDIA COUTINHO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40303_texto_integral

6. PROJETO DE LEI N° 279/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUI O DIA 
ESTADUAL DO IMIGRANTE NO ESTADO DO MARANHÃO. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR DEPUTADO FLORÊNCIO 
NETO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40399_texto_integral

7. PROJETO DE LEI N° 308/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE INSTITUI A POLÍTICA 
ESTADUAL DE INCENTIVO À PRODUÇÃO E AO CONSUMO DO 
BABAÇU E SEU DERIVADOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 
COM PARECERES FAVORAVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR 
DEPUTADO FERNANDO BRAIDE E DE ASSUNTOS 
ECONÔMICOS RELATOR DEPUTADO JÚNIOR FRANÇA. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40615_texto_integral

8. PROJETO DE LEI N° 274/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE ALTERA A LEI Nº. 11.644/2022 
COM A CRIAÇÃO DO PROGRAMA BANCO ESTADUAL DE 
MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DO ESTADO DO MARANHÃO 
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM PARECERES 
FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO NETO 
EVANGELISTA E DE OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS – 
RELATOR DEPUTADO DAVI BRANDÃO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40383_texto_integral

V - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

9. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
032/2023 DE AUTORIA DO DEPUTADO RILDO AMARAL, 
QUE CONCEDE MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
“SARGENTO SÁ” AO SD PMTO LUCAS SILVA COSTA E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM PARECER FAVORÁVEL DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
RELATOR DEPUTADO RICARDO RIOS. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40625_texto_integral

VI - REQUERIMENTO À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO

10. REQUERIMENTO Nº 305/2023 DE AUTORIA 
DA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, SOLICITA QUE SEJA 
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SUBMETIDO AO REGIME DE TRAMITAÇÃO URGÊNCIA, PARA 
DISCUSSÃO E VOTAÇÃO EM UMA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA 
A REALIZAER-SE LOGO APÓS A PRESENTE SESSÃO O 
PREJETO DE LEI Nº 469/2023, DE SUA AUTORIA.  

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43481_texto_integral

VII - REQUERIMENTO À DELIBERAÇÃO DA MESA

11. REQUERIMENTO N° 296/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO OSMAR FILHO, SOLICITA QUE  SEJA SUBMETIDO 
À APRECIAÇÃO DO PLENÁRIO O PARECER Nº 545/2023 
(PUBLICADO NO DIÁRIO DA ASSEMBLEIA DO DIA 08/08/2023) 
DA COLENDA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA, QUE OPINOU PELA REJEIÇÃO AO PROJETO DE 
LEI Nº 360/2023, DE SUA AUTORIA.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43410_texto_integral

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS – PROJETOS DE LEI ORDINÁRIA - Atualizada em 

17/08/2023

PROJETO DE LEI Nº 457/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A DISPONIBILIZAÇÃO DE ALIMENTOS ALTERNATIVOS 
PARA ALUNOS QUE TENHAM INTOLERÂNCIA, ALERGIA OU 
RESTRIÇÕES ALIMENTARES POR MOTIVOS RELIGIOSOS E 
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 462/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A PROIBIÇÃO DE INTERRUPÇÃO DE ACOMPANHAMENTO 
EDUCACIONAL ESPECIALIZADO, TERAPIAS E TRATAMENTOS 
PARA NEURO DIVERGÊNCIAS POR MOTIVO DE IDADE.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 463/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE TORNA 
OBRIGATÓRIA A REALIZAÇÃO DE EXAMES PRÉ OPERATÓRIOS 
EM PROCEDIMENTOS CIRÚRGICOS ODONTOLÓGICOS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 464/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE O 

TRATAMENTO DO PACIENTE COM RETINOPATIA DIABÉTICA 
E ESTABELECE PRAZO PARA SEU ATENDIMENTO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 465/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI O 
DIA ESTADUAL DE COMBATE À VIOLÊNCIA CONTRA OS 
TRABALHADORES DA SAÚDE.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 466/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RILDO AMARAL, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO CULTURAL CASA DAS 
ARTES - ACASA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 467/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DECLARA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O INSTITUTO CORES DO MARÁ DE SÃO 
LUÍS - MA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 468/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE ASSEGURA ÀS 
MULHERES O DIREITO AO PAGAMENTO DE MEIA-ENTRADA 
EM JOGOS DE FUTEBOL EM QUE SÃO COBRADAS TAXAS DE 
INGRESSO EM TODO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 469/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI O DIA 
24 DE FEVEREIRO, COMO O DIA ESTADUAL DA MULHER 
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MARANHENSE NA POLÍTICA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 470/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE OBRIGA OS 
ESTABELECIMENTOS DE SAÚDE A ADOTAREM ATESTADO 
MÉDICO DIGITAL E RECEITA DIGITAL.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 471/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE PROÍBE A 
EXIGÊNCIA DE CARÊNCIA PELAS OPERADORAS DE PLANOS 
DE SAÚDE A CONSUMIDORES COM TRANSTORNO DO 
ESPECTRO AUTISTA (TEA).

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 474/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE ELEVA O FESTEJO DE 
SÃO BERNARDO, QUE OCORRE EM SÃO BERNARDO/MA, 
À CONDIÇÃO DE PATRIMÔNIO CULTURAL DE NATUREZA 
IMATERIAL E CULTURAL DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 475/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ERIC COSTA, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO DE DANÇA FOLCLÓRICA LUMIAR 
DO SERTÃO – ADAFLUS, COM SEDE NO MUNICÍPIO DE LAGO 
DA PEDRA, ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 476/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ERIC COSTA, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO ESPORTIVA LAGOPEDRENSE 

TIGRES DO LAGO, COM SEDE NO MUNICÍPIO DE LAGO DA 
PEDRA, ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 10/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 141/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 10/08/2023
2ª SESSÃO: 15/08/2023
3ª SESSÃO: 16/08/2023
4ª SESSÃO: 17/08/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 477/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI 
A OBRIGATORIEDADE DE RESERVA DE LEITOS NAS 
MATERNIDADES PARA MÃES EM SITUAÇÃO DE PERDA 
GESTACIONAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 478/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE A 
RESPONSABILIDADE DO AGRESSOR PELO RESSARCIMENTO 
DOS CUSTOS RELACIONADOS AOS SERVIÇOS DE SAÚDE 
PRESTADOS PELO ESTADO POR MEIO DAS TRANSFERÊNCIAS 
DO FUNDO DE SAÚDE - SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE (SUS) 
ÀS VÍTIMAS DE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA E FAMILIAR E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 479/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE CONSIDERA 
PESSOA COM DEFICIÊNCIA, PARA OS FINS DE INGRESSO NA 
RESERVA PERCENTUAL DE VAGAS PARA O PROVIMENTO 
DE CARGOS E EMPREGOS PÚBLICOS, O INDIVÍDUO 
DIAGNOSTICADO COM AUDIÇÃO UNILATERAL E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 480/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA A CRIAÇÃO DE ESCOLAS BILÍNGUES EM LÍNGUA 
BRASILEIRA DE SINAIS (LIBRAS) E LÍNGUA PORTUGUESA, NA 
REDE PÚBLICA DE EDUCAÇÃO DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023
4ª SESSÃO:
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PROJETO DE LEI Nº 481/2023, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI NAS 
INSTITUIÇÕES ESCOLARES A SEMANA ESTADUAL DA 
PRESERVAÇÃO AO MEIO AMBIENTE E A POTENCIALIZAÇÃO 
DAS PRÁTICAS DE RECICLAGEM.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023
4ª SESSÃO:
PROJETO DE LEI Nº 482/2023, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ONG – CONSTRUINDO SONHOS, E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 483/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO FLORÊNCIO NETO, QUE DECLARA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO DE DESENVOLVIMENTO 
COMUNITÁRIO DOS PEQUENOS CRIADORES E PRODUTORES 
URBANOS E RURAIS DO MUNICÍPIO DE ANAPURUS – MA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 484/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA DANIELLA, QUE INSTITUI O DIA ESTADUAL DO 
JOVEM PARLAMENTAR MARANHENSE NO CALENDÁRIO 
OFICIAL DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 11/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 142/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 15/08/2023
2ª SESSÃO: 16/08/2023
3ª SESSÃO: 17/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 485/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO FRANCISCO NAGIB, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O SINDICATO DOS MOTOCICLISTAS 
PROFISSIONAIS DO MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS DO MA, 
MOTOTAXISTA, MOTOBOYS, MOTO FRENTISTAS, MOTO 
VIGILANTES, CELETISTA, SINDIMOTO-SL COM SEDE E FORO 
NO MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS , NO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 16/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 145/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 16/08/2023
2ª SESSÃO: 17/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 486/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE DISPÕE SOBRE A 
PREFERÊNCIA NO ACESSO DAS MÃES SOLO, COM FILHOS 

MENORES, AOS PROGRAMAS SOCIAIS DO GOVERNO DO 
ESTADO DO MARANHÃO, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 16/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 145/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 16/08/2023
2ª SESSÃO: 17/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 487/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JUSCELINO MARRECA, QUE  CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O INSTITUTO EDUCACIONAL SÃO 
JOSÉ, COM SEDE NO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE RIBAMAR, 
ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 16/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 145/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 16/08/2023
2ª SESSÃO: 17/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 488/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE  DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA O INSTITUTO TERAPÊUTICO FAMÍLIA DE CRISTO. 

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 16/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 145/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 16/08/2023
2ª SESSÃO: 17/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 489/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DETERMINA A 
IGUALDADE DO VALOR DE PREMIAÇÕES A HOMENS E 
MULHERES EM COMPETIÇÕES ESPORTIVAS ORGANIZADAS, 
PATROCINADAS OU APOIADAS PELO GOVERNO DO ESTADO 
DO MARANHÃO, AUTARQUIAS, AGÊNCIAS REGULADORAS, 
EMPRESAS PÚBLICAS, SOCIEDADES DE ECONOMIA MISTA, 
FUNDAÇÕES PÚBLICAS OU SIMILARES.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 16/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 145/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 16/08/2023
2ª SESSÃO: 17/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 490/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE ESTABELECE 
O “AGOSTO CINZA” COMO MÊS ESTADUAL DE 
CONSCIENTIZAÇÃO DO CIDADÃO NO COMBATE AOS 
INCÊNDIOS E QUEIMADAS, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 16/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 145/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 16/08/2023
2ª SESSÃO: 17/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 491/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE DISPÕE SOBRE A 
DIVULGAÇÃO E INFORMAÇÃO QUANTO A COBRANÇA DA 
TAXA DE SERVIÇO OU GORJETA, BEM COMO SUA NATUREZA 
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OPCIONAL E FACULTATIVA, QUANDO COBRADA POR 
RESTAURANTES, LANCHONETES, BARES, HOTÉIS E DEMAIS 
ESTABELECIMENTOS DE GÊNERO SIMILAR.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 17/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 146/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 17/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:
PROJETO DE LEI Nº 492/2023, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE CONSIDERA O 
MUNICÍPIO DE PINDARÉ MIRIM COMO BERÇO DA CULTURA 
POPULAR DO VALE DO PINDARÉ NO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 17/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 146/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 17/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS –PROJETOS DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA - 

Atualizada em: 16/08/2023

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 058/2023, 
DE AUTORIA DO DEPUTADO ROBERTO COSTA, CONCEDE 
O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO SENHOR JADER 
FONTENELLE BARBALHO FILHO. 

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 17/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 146/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 17/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

Diretoria Geral de Mesa, 17 de agosto de 2023.

Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em dezesseis de agosto de dois mil e vinte três.

Presidente, Senhora Deputada Iracema Vale.
Primeiro Secretário, Senhor Deputado Antônio Pereira.
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado David 

Brandão. 

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Daniella,  Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, 
Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio 
Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério 
Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos,  Júnior Cascaria, Júnior França, 
Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, 
Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios,  
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida e Zé Inácio. Ausentes 
os Senhores Deputados:  Aluízio Santos, Júlio Mendonça, Rildo Amaral 
e Wellington do Curso.

I – ABERTURA.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Em nome do povo e invocando a proteção de Deus, iniciamos os nossos 

trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo Secretário para fazer a 
leitura do texto bíblico e da Ata da sessão anterior.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO DAVI BRANDÃO (lê texto bíblico e Ata) – Ata lida, 
Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, o Senhor Primeiro 
Secretário para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA (lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 491 /2023

Dispõe sobre a divulgação e 
informação quanto a cobrança da taxa 
de serviço ou gorjeta, bem como sua 
natureza opcional e facultativa, quando 
cobrada por restaurantes, lanchonetes, 
bares, hotéis e demais estabelecimentos 
de gênero similar.

Art. 1º Os restaurantes, lanchonetes, bares, hotéis e demais 
estabelecimentos de gênero similar que cobram dos consumidores, 
a taxa de serviço ou gorjeta, devem divulgar a porcentagem sobre o 
valor total do consumo do produto ou serviço, e a natureza opcional e 
facultativa do encargo.

§ 1º O disposto no caput deste artigo se aplica a todos os 
estabelecimentos comerciais que cobram a taxa de serviço ou gorjeta, 
independente da atividade desempenhada.

Art. 2° A informação referida no artigo 1º deve ser disponibilizada 
em local de fácil acesso, com grande visibilidade e redigida de maneira 
que facilite a compreensão por parte dos consumidores.

§ 1º A porcentagem sobre o valor total do consumo do produto 
ou serviço, e a natureza opcional e facultativa do encargo, deverão 
ser disponibilizadas de forma acessível à pessoa com deficiência, em 
observância ao artigo 6º, III e parágrafo único, do Código de Proteção 
e Defesa do Consumidor.

Art. 3º A informação de que trata esta Lei deve ser incluída 
junto à conta e ao cardápio dos estabelecimentos com a inscrição 
“PAGAMENTO OPCIONAL” ou “PAGAMENTO FACULTATIVO”, 
ao lado dos valores ou na discriminação da cobrança da taxa de serviço 
ou gorjeta.

Art. 4º A fiscalização do cumprimento desta Lei compete aos 
órgãos de proteção e defesa do consumidor.

Art. 5° Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 
em São Luís, 14 de agosto de 2023. - LEANDRO BELLO - Deputado 
Estadual

JUSTIFICATIVA

Trata-se de proposição objetivando resguardar os consumidores 
de possíveis práticas abusivas recorrentes, no âmbito do Estado do 
Maranhão.

Constitui uma das diretrizes essenciais do Código de Proteção 
e Defesa do Consumidor (CDC, Lei nº 8.078/1990) a “informação 
adequada e clara sobre os diferentes produtos e serviços, com 
especificação correta de quantidade, características, composição, 
qualidade, tributos incidentes e preço, bem como sobre os riscos que 
apresentem;” (art. 6º, III).

Nesse contexto, é sabido que, no Brasil, um hábito que se 
consolidou no âmbito de bares e restaurantes é a cobrança da taxa de 
10% (ou taxa de serviço) sobre o valor da conta. O que muitas pessoas 
não sabem precisar é se tal cobrança é obrigatória e quais os seus limites.
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É válido ressaltar que, o pagamento da taxa de 10% sobre o valor 

da conta não é obrigatório. A Lei nº 13.419/2017 (Lei das Gorjetas) 
define essa taxa como um ato espontâneo, por parte do consumidor, 
ou seja, ele só paga se quiser. Afinal de contas, já se paga o preço 
definido pelo fornecedor para o serviço prestado e a remuneração 
dos funcionários dos estabelecimentos é de responsabilidades dos 
respectivos proprietários. Inclusive, caso queira, o cliente pode dar uma 
porcentagem maior ou menor que 10%, de acordo com o que achar 
conveniente.

Importante ressaltar que embora o consumidor tenha sido 
informado da porcentagem a ser cobrada e que o atendimento seja de 
qualidade, pode haver a negativa do pagamento da taxa, justamente 
porque o pagamento é uma liberalidade do consumidor.

Todavia, o fato é que, isso não vem sendo observado por grande 
parte dos fornecedores de produtos ou serviços que cobram taxa 
de serviço ou gorjeta, haja vista que sonegam a informação sobre o 
percentual cobrado e sobre a não obrigatoriedade do pagamento, 
gerando desconforto aos consumidores, além de violar a Lei Federal 
que determina, inclusive, que a informação seja acessível à pessoa com 
deficiência, conforme artigo 6º, parágrafo único, do CDC.

Ademais, complementando o citado acima, o inciso XXXII do 
art. 5° da Constituição Federal, versa que “o Estado promoverá, na 
forma da lei, a defesa do consumidor.” 

Assim, quanto à competência, a presente proposição dispõe, 
essencialmente, sobre a proteção ao consumidor, matéria de natureza 
de direito fundamental e por expressa autorização constitucional, nos 
termos do art. 24, V e VIII, da Constituição Federal: 

Art. 24. Compete à União, aos Estados e ao Distrito Federal 
legislar concorrentemente sobre: [...] V – produção e consumo; VIII 
- responsabilidade por dano ao meio ambiente, ao consumidor, 
a bens e direitos de valor artístico, estético, histórico, turístico e 
paisagístico; [...] (grifo nosso).

Dessa forma, pelo o exposto, vemos que a aprovação da presente 
propositura, consolida os direitos previstos em leis, haja vista garantir 
ao consumidor o direito à informação da cobrança da taxa de serviço 
ou gorjeta.

Nestes termos, contamos com o apoio dos Excelentíssimos 
Parlamentares para a aprovação deste Projeto de Lei, por se tratar 
de medida de relevante interesse social. Assim sendo, submetemos à 
consideração do Plenário desta Casa Legislativa a presente proposição.

Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 
em São Luís, 14 de agosto de 2023. - LEANDRO BELLO - Deputado 
Estadual

PROJETO DE LEI Nº 492 / 2023
                      

Considera o município de Pindaré 
Mirim como Berço da Cultura Popular do 
Vale do Pindaré no Estado do Maranhão.

Art. 1º Fica considerado o município de Pindaré Mirim/MA como 
Berço da Cultura Popular do Vale do Pindaré no Estado do Maranhão.

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 15 de agosto 2023. - SOLANGE 
ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL - PL

JUSTIFICATIVA 
Considerando que Pindaré Mirim é uma Região que constitui uma 

formação histórica e cultural de grande relevância para configuração 
territorial do estado do Maranhão, desde sua formação até a atualidade 
possuindo um atrativo cultural, de lazer e turismo relevante para 
os  municípios vizinhos, há sempre visitantes, em busca conhecer o 
engenho central e as peculiaridades da cultura local, seja durantes finais 
de semana ou em períodos festivos que se dão de forma mais expressiva 
como no carnaval e festas junina, que destaca-se pelos encantos da 

cultura local que passa de geração para geração. 
Segundo consta em dados do IBGE (2010) em seu contexto 

histórico Pindaré Mirim, foi um Distrito criado com a denominação 
de Engenho São Pedro de Alcântara, nomeado de Engenho Central 
de São Pedro, pela Lei municipal nº 2, de 14-09-1892, pertencente 
ao município de Monção, separados apenas pelo rio Pindaré,  passou 
por algumas denominações como: de Vila de São Pedro, São Pedro, 
foi ser emancipado a cidade pelo Decreto nº 45 de 29 de março de 
1938 permanecendo atualmente com o topônimo Pindaré-Mirim pelo 
decreto-lei Estadual nº 820, de 30 de dezembro de 1943, desmembrado 
de Vitória do Mearim.

A Cidade de Pindaré-Mirim, abriga o Rio que carrega o mesmo 
nome do município. O rio Pindaré foi uma das principais vias de acesso 
ao transporte fluvial contribuindo com embarque e desembarque de 
produção açucareira que movimentava a economia maranhense ainda 
no final do século XIX.  Hoje considerado base do sustento para muitas 
famílias que vivem da atividade pesqueira para o seu sustento. 

Notavelmente Pindaré, é conhecida pela pluraridade das 
manifestações culturais, sendo assim reconhecida pela região do vale 
do Pindaré como berço da cultura maranhense, carrega em sua história 
a expressividade das festividades que são tradições e atraem turistas de 
vários lugares, de modo a citar o bumba-boi, com um sotaque próprio 
com originalidade no som de matracas, há pelo menos 27 turmas de 
bumba boi na região de Pindaré, no período do mês de junho, além 
de brilhar nos arraiais de Pindaré, levam o diferencial do sotaque de 
matraca a outros munícipios do Maranhão e até para outros estados. 
Bem como, o famoso festejo do padroeiro São Pedro no mês de junho 
também é conhecido pela grande quantitativo de turistas que vistam 
a cidade, há vários grupos de capoeira, caixeiras do divino, danças 
folclóricas. 

Ressalte-se que Pindaré ganha evidencia por seus artistas 
cantores da terra, poetas e poetisas, artistas plástico em várias 
categorias, fotógrafos, escritores, sem falar Engenho Central de São 
Pedro, monumento arquitetônico  construindo por ingleses ainda no 
século XIX funcionou como fábrica açucareira que contribuiu para a 
movimentação da economia maranhense do período, hoje já com outras 
atividades de funcionalidades, é um espaço que retrata um legado desde 
suas instalações arquitetônica peculiar, a localização estrategicamente 
pensada para aquela época, maquinários e demais aspectos elementares 
que permaneceram existindo materialmente e outros que são vivos e 
ricos em detalhes retratando a história.

Por fim cumpre destacar que Pindaré, é uma cidade farta de 
cultura e história que não é só nossa, é do nosso estado e do nossa país. 
E merece que seja reconhecida. 

                                                         
Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 

“Manoel Bequimão”, em São Luís, 13 de agosto 2023. - SOLANGE 
ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 058 / 2023

Concede o Título de Cidadão 
Maranhense ao senhor Jader Fontenelle 
Barbalho Filho.  

Art.1º - Fica concedido o Título de Cidadão Maranhense ao 
Senhor Jader Fontenelle Barbalho Filho, natural de Belém no Estado 
do Pará.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

Art. 3º - Revogam-se as disposições em contrário.

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, 

Plenário “Deputado Nagib Haickel”, Palácio “Manoel 
Beckman”, 15 de agosto de 2023. - ROBERTO COSTA - DEPUTADO 
ESTADUAL
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JUSTIFICATIVA

Aos 47 anos, Jader Barbalho Filho é o atual Ministro das Cidades 
do Governo Federal do Presidente Lula. 

Administrador e político brasileiro, filiado ao partido Movimento 
Democrático Brasileiro (MDB), pós-graduado em Administração 
Pública pela Fundação Getúlio Vargas (FGV), Jader Filho pertence 
a uma família tradicional na política nacional e paraense. É filho do 
senador Jader Barbalho (MDB/PA) e da deputada federal reeleita 
Elcione Barbalho (MDB/PA) e irmão do governador do Pará, Hélder 
Barbalho (MDB).

No final do ano de 2022, foi anunciado como titular do Ministério 
das Cidades, pasta que é responsável por políticas públicas e ações 
federais voltadas a habitação, saneamento ambiental, mobilidade, 
trânsito urbano e territórios periféricos, além de coordenar importantes 
programas nacionais como o Minha Casa, Minha Vida.

Enquanto Ministro de Estado, em menos de um ano, já destinou 
importantes e vultosas verbas para o Estado do Maranhão. O Ministro, 
juntamente com o Governador do Estado, Carlos Brandão, assinaram, 
em agosto de 2023, ordem de serviço para obras do Novo PAC no 
Estado, investimentos que somam mais de R$ 47 milhões de recursos 
federais e estaduais para obras de esgotamento sanitário, hidrometração 
e estação de tratamento de esgoto na capital Maranhense, além de 
beneficiar outros municípios no interior do Estado, a exemplo de 
Chapadinha e Pinheiro.

Em relação ao programa Minha Casa, Minha Vida, o Ministro 
tem voltado o olhar com muita atenção, tendo em vista que o Estado do 
Maranhão está cotado entre os estados que mais receberão investimentos 
do programa no corrente ano.

Diante disso, por toda sua contribuição, de modo sem igual, para 
o Estado do Maranhão, que o Sr. Jader Barbalho Filho faz jus a esta 
seleta homenagem desta Casa Legislativa.

Plenário “Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequiman”. São 
Luís, 15 de agosto de 2023. - ROBERTO COSTA - DEPUTADO 
ESTADUAL

REQUERIMENTO N° 300 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o parágrafo único do artigo 132 do 
Regimento Interno desta Assembleia, requeiro a V. Exa.  que seja 
determinado o desarquivamento do Projeto de Lei Ordinária nº 
389/2022, de minha autoria, sobre o qual regulamenta a advocacia 
dativa no âmbito do Estado do Maranhão e dá outras providências. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 15 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO Nº 301 / 2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o art. 168, do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa 
Excelência, que retire de pauta, tramitação e que seja arquivado o 
Projeto de Lei nº 455/2023, de minha autoria.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 16 de agosto 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

INDICAÇÃO Nº 3802 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro que a presente Indicação 
seja encaminhada ao Excelentíssimo Senhor Governador do Estado do 
Maranhão, Carlos Brandão, bem como ao Senhor Secretário de Estado 
de Segurança Pública, Dr. Maurício Ribeiro Martins, solicitando a 
implantação da PATRULHA MARIA DA PENHA na cidade ZÉ 
DOCA.

A presente indicação corrobora como uma ferramenta para o 
combate, prevenção e controle aos crimes contra a mulher na cidade 
de Zé doca – MA, objetivando garantir a rápida e imediata intervenção 
na região. 

A Patrulha Maria da Penha, concebida em 2016 através de 
decreto estadual 31.763, de 20 de maio, tem por proposito combater 
de forma ostensiva os crimes de violência contra mulher. Deste modo, 
realiza atendimento e acompanhamento das mulheres em situação de 
vulnerabilidade, vítimas de violência doméstica e familiar, detentoras 
de Medidas Protetivas de Urgência, fiscalizando o cumprimento destas.

Notadamente o serviço da Patrulha Maria da Penha, no combate 
a violência contra a mulher, desenvolvido pelo Governo do Estado, por 
meio Secretaria de segurança Pública através da Polícia Militar, é de 
notória referência na proteção das mulheres maranhenses. Sendo assim, 
pelo atendimento às mulheres em situação de vulnerabilidade social e 
vítimas de violência a Patrulha deve ser ampliada.

Portanto, com a concessão deste pleito, iremos ampliar e reforçar 
a segurança não somente de Zé Doca, mas sim de toda sua região.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 15 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 3803 / 2023

Senhora Presidente,

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, Requeiro a que seja encaminhado ofício 
AO EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO 
MARANHÃO, ORLEANS BRANDÃO, E À DIRETORA-GERAL 
DO DETRAN, HEWERTON PEREIRA, NO SENTIDO DE 
QUE SEJA INSTALADA UMA UNIDADE DO CIRETRAN NO 
MUNICÍPIO DE ZÉ DOCA. 

Considerando que o CIRETRAN é um órgão ligado ao 
DETRAN que busca manter o trânsito organizado nas vias urbanas e 
procurando fazer com que tenha maior fluidez e rapidez na condução 
dos usuários, sejam motoristas ou pedestres. O CIRETRAN atua nas 
regiões dos municípios e interior dos estados. A implantação deste 
órgão no município irá permitir que a comunidade tenha mais conforto 
e agilidade para resolver problemas relacionados a trânsito.

Haja vista, a importância desse órgão no que compete a 
responsabilidade de impor o cumprimento da legislação de trânsito 
na jurisdição do município, que passará a ter acesso aos serviços da 
autarquia e com a prestação de um serviço rápido e de qualidade na 
renovação da CNH, emplacamento e regularização da documentação 
de veículos sem a necessidade de viajar para outras cidades, trazendo 
economia de gastos, bem como servirá de incentivo para a regularização 
de veículos e habilitação pela comunidade. Desta forma, é possível 
dizer que o CIRETRAN trará muitos benefícios para essa comunidade, 
ademais tendo em vista a existência da unidade do VIVA, sugerimos o 
local para instalação. 

A propositura, tem como escopo atender a um anseio da 
população zé-doquense com o vislumbre de que a legislação de trânsito 
seja cumprida no âmbito do município, que conta com uma população 
de 40. 801 habitantes, conforme Censo 2022 fonte IBGE.

Portanto, em nome da população de Zé Doca, solicito a instalação 
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do CIRETRAN no Município de Zé Doca ou de um Núcleo Avançado 
do CIRETRAN.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 15 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 3804 /2023

Senhora Presidente 

Nos termos do art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência que após ouvida 
a Mesa, seja a presente Indicação encaminhada ao excelentíssimo 
governador do estado do maranhão, o SR. CARLOS BRANDÃO, 
SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA DO ESTADO, DR. 
APARÍCIO BANDEIRA E AO SECRETÁRIO DE ESTADO 
DE AGRICULTURA FAMILIAR, O SR. BIRA DO PINDARÉ, 
SOLICITANDO, A INSTALAÇÃO DE UM POÇO ARTESIANO, 
NO POVOADO SANTA LUCIA NA CIDADE DE ZÉ DOCA.

A providência em tela vislumbra a perfuração e instalação de 
um Poço Artesiano no povoado Santa Lucia, município de Zé Doca 
destinado a proporcionar o fornecimento de água potável a população 
local. O equipamento a ser implantado é de vital importância, pois visa 
melhorar as condições sanitárias da população, além de restabelecer a 
dignidade dos moradores do Povoado.

Entendemos que a presente solicitação é por demais oportuna, 
haja vista que busca no seu conjunto melhorar as condições gerais de 
existência das famílias residentes no município de Santa Lucia.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 15 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3805 / 2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO 
DO MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO 
DE INFRAESTRUTURA DO ESTADO, DR. APARÍCIO 
BANDEIRA, SOLICITANDO, O PEDIDO DE PROVIDÊNCIAS 
MELHORAMENTO DA PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA, DO 
BAIRRO SÃO CRISTÓVÃO  NA CIDADE DE SANTA INÊS.

Justifica-se a presente indicação, tendo em vista as reivindicações 
de moradores da Rua Bananal, que padecem com a ausência de 
infraestrutura adequada na rua, a falta de segurança devido à pouca 
utilização das mesmas como espaço de integração social. A população 
sofre com os transtornos causados por buracos, bem como pelas más 
condições estruturais da rua, sua via de acesso diário. 

Portanto, o melhoramento na pavimentação é de suma 
importância, pois facilitará as condições de trafegabilidade de veículos 
e pedestres, e contribuir para o desenvolvimento urbano, social e 
econômico da referida comunidade, bem como trazendo qualidade de 
vida e segurança a todos que residem e utilizam -se do trafego.

Desta forma se faz necessário o atendimento desta proposição, 

com o intuito de amenizar os problemas de acesso nesta localidade.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 15 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3806 /2023

Senhora Presidente,
 
Nos termos do art.152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Maranhão, requeiro que a presente Indicação seja 
encaminhada AO EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR 
DO ESTADO DO MARANHÃO, ORLEANS BRANDÃO E 
AO SECRETÁRIO DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA, 
APARÍCIO BANDEIRA, SOLICITANDO, A CONSTRUÇÃO DE 
UM MERCADO MUNICIPAL NO BAIRRO VILA MARCONY 
NA CIDADE DE SANTA INÊS.

Vislumbra-se com a presente indicação uma melhora na 
qualidade de vida, conforto e segurança dos moradores do Bairro Vila 
Marcony, solicitados pela comunidade, para atender a necessidade de 
regular as atividades que têm origem nas feiras, fortificar, ainda mais, 
a economia, viabilizando essa atividade comercial, além de estimular a 
geração de emprego e renda familiar de pequenos empreendedores em 
um estabelecimento seguro, que promova dignidade e salubridade com 
condições adequadas de higiene, sanitárias, além da proteção ao meio 
ambiente. 

Desse modo, a construção visa possibilitar um espaço que 
venha disponibilizar de forma estruturada o comércio, ampliando suas 
atividades, ampliando seus negócios e transformando o mercado em 
um núcleo apropriado não só para o comercio de produtos alimentícios, 
mas também de artesanato e comida típica, gerando emprego e renda, 
privilegiando, também, os parâmetros como acessibilidade, ventilação 
e o escoamento das mercadorias de forma que não dificulte as vendas e 
garanta a saúde, o conforto e a higiene para os feirantes e consumidores 
daquele bairro.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 15 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA – Expediente lido, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Expediente lido. À publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE. 
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 

- Expediente lido encaminhado à publicação. Oradores inscritos no 
Pequeno Expediente, cinco minutos, sem apartes, Deputado Ricardo 
Arruda.

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA (sem revisão 
do orador) - Bom dia a todos e a todas! É com muita satisfação que 
iniciamos a Sessão Ordinária de hoje. Saúdo a nossa Presidente 
Iracema Vale, Senhoras Deputadas, Senhores Deputados, servidores da 
Casa, imprensa, cidadãos, cidadãs do Maranhão que nos acompanham 
aqui no Plenário, nas demais dependências da Casa, por meio da 
TV Assembleia, por meio dos demais canais de comunicação, por 
meio das redes sociais, saúdo, enfim, todo o povo do Maranhão. Eu 
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retorno a essa Tribuna, na manhã de hoje, para fazer um breve relato 
das conquistas do Maranhão, nos últimos 2 dias. Eu, anteriormente, 
já ocupei essa Tribuna para falar de várias características positivas 
do Governo Carlos Brandão, já tratamos, e é de conhecimento de 
todos os deputados, deputado Ricardo Rios, o caráter municipalista 
do Governador, praticamente todos os municípios do Maranhão têm 
alguma benfeitoria trazida pelo Governo do Estado, muitas delas que, 
em princípio, seriam atribuição do Poder Executivo Municipal, mas o 
Governador, com a sua sensibilidade, com a preocupação que ele tem 
com os municípios, leva também essas benfeitorias, já falamos também 
sobre a questão do diálogo que ele mantém com este Parlamento, sendo 
receptivo às causas que são trazidas por esse Parlamento ao Governo 
Estadual por entender, deputada Andreia, que os deputados são porta-
vozes da população, ele tem sido receptivo às causas desse Parlamento, 
já falei sobre a questão dos indígenas que o Governador também tem 
tratado com toda atenção, inclusive está em processo de implantação 
a primeira escola, em tempo integral, na terra indígena Cana Brava, 
também serviço de urbanização, como que está acontecendo na Aldeia 
Morro Branco, que é a única Aldeia Urbana do Estado do Maranhão, no 
município de Grajaú, falei já também sobre, deputado Cláudio Cunha, o 
incentivo do Governador à cultura do Estado, encerramos agora o maior 
São João da história do Maranhão que levou investimentos, não só para 
a capital, mas para vários municípios do Estado e que já começa a dar 
resultados, já deu resultados, na verdade, à medida em que observamos 
o que circulou de recurso na economia do Estado, durante esses 2 meses 
de São João, mais de 200 milhões de reais circularem na economia. 
Enfim, são várias características que diferenciam o Governador 
Carlos Brandão, mas eu gostaria aqui hoje de destacar mais uma 
característica, Deputado Júnior França, que é a capacidade de trazer 
investimentos para o estado. O Governador Carlos Brandão, nesses 
últimos dois dias, trouxe investimentos importantíssimos e estratégicos 
para o estado do Maranhão. Na segunda-feira, o Ministro Jader Filho, 
do meu partido MDB, esteve no estado do Maranhão anunciando 
investimentos importantes no esgotamento sanitário de São Luís e 
nas cidades de Chapadinha e Pinheiro. Investimentos estruturantes 
que o Estado não teria condição de realizar sozinho, mas, com a sua 
capacidade de articulação, com seu trânsito político junto ao Governo 
do Estado, foram efetivados esses investimentos. Ontem, o governador 
esteve com o ministro do Turismo na cidade de Barreirinhas. Como 
já diz o próprio governador, Barreirinhas não pertence mais apenas 
ao Maranhão, Barreirinhas pertence ao Brasil e ao mundo. E vai ter, 
Deputada Iracema Vale, o saneamento ambiental de toda a cidade de 
Barreirinhas executado, ou seja, além de destino turístico, passa a 
ser também exemplo de bom trato com relação à questão ambiental, 
ou seja, referência também na gestão de resíduos e efluentes de 
esgotamento sanitário. E tudo isso acontece, senhoras e senhores, não 
é por acaso. É verdade que o governador tem o trânsito político, mas 
o trânsito político sozinho não resolve, é preciso que haja também 
articulação, planejamento e competência na elaboração de projetos. 
E isso o governador tem demonstrado por meio desses investimentos 
recentes, por meio das perspectivas, Deputado Arnaldo Melo, que estão 
se abrindo também. O Ministro Jader Filho anunciou que o Maranhão 
vai ser o segundo estado da Federação mais beneficiado com recurso 
investimentos do Minha Casa, Minha Vida, o que também é um marco 
para o estado do Maranhão. Como eu falei, isso se deve ao trânsito 
político, mas também se deve à capacidade do Governo do Estado de 
trazer investimentos, de investir em bons projetos, elaborar bons projetos 
e trabalhar com planejamento e com competência. Outro ponto positivo 
é a recuperação da capacidade de investimento do Estado. A Caema é 
exemplo disso. Uma empresa que, há pouco tempo, era deficitária e que 
hoje tem condições, que hoje consegue também investir na expansão 
tanto do abastecimento de água por meio de poços artesianos, quanto 
também na questão de tratamento de afluentes. Então, eu destaco aqui 
hoje essa característica que é marcante do Governador Carlos Brandão 
de ter o trânsito político, mas ter também a capacidade de elaborar bons 
projetos, de apresentar boas propostas e defendê-las junto ao Governo 
Federal e junto às instâncias. Então, eu parabenizo o Governador Carlos 

Brandão, parabenizo toda a sua equipe e fico muito feliz de ver o estado 
avançando. Eu tenho certeza de que esse é o caminho. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA – Obrigado, Deputado Ricardo Arruda. Deputado 
Eric Costa, inscrito no Pequeno Expediente, por até cinco minutos, sem 
direito a apartes. Com a palavra, o Deputado Eric Costa.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA (sem revisão do 
orador) - Senhoras e senhores deputados, Senhor Presidente Antônio 
Pereira, imprensa. Senhores, eu vim aqui para compartilhar com 
Vossas Excelências, compartilhar com a imprensa e, principalmente, 
com a Região Tocantina uma notícia que me deixou muito feliz, muito 
contente. Há alguns dias, apresentei uma Indicação, aqui nesta Casa, 
para o governo implantar na cidade de Imperatriz, na Região Tocantina, 
um Centro de Ecoterapia. Ecoterapia é aquele tratamento que é realizado 
por meio de animais, onde as pessoas que têm alguma deficiência, onde 
as pessoas com Down, elas têm acesso a esse tipo de tratamento, que é 
cientificamente comprovado que tem um grande resultado. As pessoas, 
os pacientes que têm a oportunidade de um tratamento ecoterápico, o 
seu grau de recuperação, a Ciência já comprovou que ele é avantajado 
em relação aos demais procedimentos. Eu apresentei essa Indicação, 
aqui nessa Casa, o governador recebeu a indicação, com muita 
simpatia e com aprovação, com também uma aprovação devida, nos 
autorizou a dar encaminhamento. E eu quero aqui noticiar que eu estive 
recentemente, lá em Imperatriz, no Esquadrão da Cavalaria, deputado 
Antônio Pereira, no Esquadrão da Cavalaria da Polícia Militar, lá da 
cidade de Imperatriz, onde nós nos reunimos com alguns parceiros, com 
o comandante da Polícia Militar lá, que também eu quero agradecer ao 
major Cid e o capitão Rafael, ambos do Esquadrão montado da Cavalaria 
da Polícia Militar de Imperatriz que me apresentaram a estrutura, e lá 
nós tivemos uma reunião muito produtiva. Nesta reunião também, nós 
pudemos contar com o auxílio, com a parceria de vários institutos e 
empresas. E aqui eu quero noticiar também, nós estivemos lá com a 
presença do Mauro Rangel, deputado, representando a empresa Suzano. 
Hoje, o Esquadrão da Cavalaria é implantado em um terreno cedido, 
um terreno particular, cedido pela empresa Suzano, e lá, de pronto, na 
reunião, deputado Arnaldo, a empresa já sinalizou que quer é doar a área 
para o Governo do Estado, vai fazer uma doação de uma área estimada 
em mais de 800 mil reais para que o estado possa fazer os investimentos 
e também nesta mesma reunião, nós contamos com a presença da 
representante da Comissão das Mulheres do Agronegócio, a Renata 
Ricupero, que lá também se comprometeu em articular, por meio de 
parcerias, para que nós possamos obter mais apoios e com isso a gente 
acelerar, agente agilizar a implantação de um Centro Equoterápico, de 
uma Central de Equoterapia, na cidade de Imperatriz. Para isso, nós 
precisamos reformar, readequar lá toda a estrutura da Polícia Militar e 
é importante porque à medida em que você aparelha a Polícia Militar, 
nós, além de levarmos o serviço de saúde, que é o serviço equoterápico, 
nós teremos a presença marcante da polícia que vai nos garantir uma 
sensação maior de segurança, principalmente segurança ambiental 
porque o esquadrão vai ser implantado no setor rural, na área rural da 
Região Tocantina. Então, quero aqui compartilhar com todos os nobres 
colegas deputados e agradecer, agradecer a Renata. Agradecer ao Mauro 
pela presença, pela disponibilidade. Agradecer ao Major Cídio. Capitão 
Rafael, por nos ter recepcionado, de maneira tão entusiasmada, e com 
isso nós estaremos dando os próximos passos, que é formalizar a doação 
da área da Suzano para o estado. Uma doação de uma área de mais 
de 20 hectares e também a gente poder fazer o inventário, Deputado 
Ricardo, de toda a ajuda, de todo o apoio que nós estamos viabilizando 
na região para diminuir o investimento do estado. O que nós queremos 
é diminuir o investimento e acelerar a implantação. Mas para isso, nós 
precisamos... nós fizemos uma visita para avaliar a estrutura física, nós 
precisamos reformar e adequar toda a estrutura física do esquadrão de 
cavalaria para que ela possa receber esse serviço e com isso prestar 
um serviço social que a ciência já comprovou que tem resultados 
importantes na cura e no tratamento de pacientes que necessitam desse 
tipo de atenção. Lá nós teremos fisioterapeutas, terapeuta ocupacional, 
médicos que prestarão todo auxílio para comunidades carentes, para 
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pessoas, para crianças, para pacientes que moram principalmente na 
zona rural, cujos familiares não têm condições de custear um tratamento 
particular nesse nível. Então quero aqui compartilhar com os demais 
colegas e agradecer ao Governo do Estado e ao Governador Brandão 
pela sensibilidade, pelo compromisso ao nos autorizou, já de início, 
e também os parceiros que estão nos ajudando na implantação desse 
projeto. É isso, senhor presidente. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA - Deputado Eric Costa, obrigado pela 
participação e pelas notícias alvissareiras que Vossa Excelência traz 
para a Região Tocantina. Convidar a Deputada Ana do Gás, que está 
inscrita no Pequeno Expediente, por até cinco minutos, sem direito a 
aparte. Com a palavra, a deputada. Vossa Excelência pode escolher a 
tribuna que quiser. 

A SENHORA DEPUTADA ANA DO GÁS (sem revisão da 
oradora) - Bom dia a todos e todas. Agradecer a Deus a oportunidade de 
estarmos aqui mais uma vez. Senhora presidente, deputados e deputadas, 
internautas, servidores desta Casa, imprensa, telespectadores que nos 
assistem pela TV Assembleia, bom dia a todos. Subo a esta tribuna hoje 
para relatar os grandes avanços que presenciamos, nos últimos dois 
dias, tanto no Executivo do nosso estado quanto no Ministério Público 
do Maranhão. Hoje, ainda com a presença do nosso Procurador, Dr. 
Eduardo Nicolau, aqui na nossa Casa, a Casa do Povo. Na segunda-
feira, caros colegas, estivemos na companhia da nossa Presidente 
Iracema, com a Deputada Daniella, Deputada Dr.ª Vivianne, Deputado 
Roberto Costa, alguns deputados, com o Ministro das Comunicações 
Juscelino Filho, Deputado Neto, o Secretário-Executivo do Ministério 
das Cidades, Ildo Rocha, assim como o presidente da Caema, Dr. Marco 
Aurélio, e outras autoridades presentes no Palácio dos Leões, para 
presenciarmos a assinatura pelo nosso Governador Carlos Brandão e o 
Ministro das Cidades, Jader Barbalho Filho, de ordens de serviço para 
obras do nosso Programa de Aceleração do Crescimento, novo PAC, 
Deputado Rafael, que pretende trazer mais sustentabilidade e 
desenvolvimento ao nosso estado. A gente fica feliz com a participação 
do Governo Federal, do nosso Presidente Lula, reconhecendo a 
importância do nosso estado do Maranhão e o quanto o nosso estado 
tem ganhado com essas representatividades, com o Ministro Flávio 
Dino, a Ministra Sônia Guajajara, dos povos originários, Deputado 
Ricardo Arruda, com um Ministro Juscelino Filho. E na iminência das 
próximas semanas a gente poder contar com mais um ministério, o que 
nos fortalece cada vez mais. A gente percebe que o Maranhão se destaca 
em nível nacional com as políticas públicas, com o desenvolvimento, e 
a gente fica muito, muito feliz. Com o Ministério das Cidades, os 
investimentos passam de 47 milhões, unindo tanto os recursos federais 
quantos estaduais para as obras na área de saneamento. O nosso 
governador Carlos Brandão se emocionou, deputado Cascaria, até com 
o valor dessa ordem de serviço, deputado Arnaldo Melo, que se soma a 
cem milhões de reais, algo assim que, nos últimos quatro anos, o 
Maranhão não viveu, nós sabemos a dificuldade que é o governo do 
Estado, um governante trabalhar sem a parceria do Governo Federal, e 
foi muito notório para os deputados, lá presentes, a felicidade, a 
satisfação do nosso governador Carlos Brandão de poder vivenciar esse 
momento com esse investimento que já se soma quase cem milhões de 
reais. É importante também dizer que isso é apenas o início dos 
investimentos que virão para o Maranhão, por meio do Novo PAC, 
temos a previsão exatamente desse valor, que eu acabei de citar, noventa 
e sete milhões, a cem milhões de reais de investimentos em todas as 
áreas que o programa abraça, de habitação, de saúde, de educação, de 
tecnologia, energia limpa, infraestrutura e transporte. Uma enorme 
quantidade de intervenções que farão do nosso estado... vai potencializar 
cada vez mais, deputada Daniella, o crescimento do nosso Estado. É 
uma felicidade pra gente, a gente poder ver o Maranhão dando 
continuidade a todos esses avanços e, claramente, a atuação do 
compromisso do nosso Governador Carlos Brandão, a quem eu 
parabenizo aqui por tamanho empenho e articulação nacional, de modo 
que o nosso Maranhão é o oitavo estado que mais receberá recursos do 
PAC. Nós estamos aí dentro dos 10 estados que mais receberão esses 

investimentos e a gente vai poder aí ver vários municípios tanto na 
nossa capital como no interior do estado, a exemplo de Imperatriz, 
Timon, Itapecuru mesmo, na área da habitação, aqui mesmo em São 
Luís se falou lá no evento que logo, logo, o nosso governador vai contar 
com a presença do nosso presidente Lula para fazer a entrega dessas 
habitações. E outro momento muito significativo que tivemos na 
segunda-feira ainda que ainda compartilho aqui com todos vocês, nessa 
tribuna, também aconteceu no Ministério Público Estadual, sob o 
comando do nosso procurador-geral de Justiça, meu amigo doutor 
Eduardo Nicolau, que assinou a aquisição do antigo prédio dos Correios 
e Telégrafos. Um prédio histórico na nossa capital que fica no Centro 
Histórico que passará a ter as Promotorias de Justiça, de Defesa do 
Idoso e da Pessoa com Deficiência, Deputada Andreia, Ouvidoria, além 
de outras unidades ministeriais. O objetivo dessa aquisição é 
descentralizar o atendimento do Ministério Público maranhense, dando 
maior acessibilidade aos cidadãos que tanto frequentam essa região da 
nossa capital, além de contribuir para revitalização para a área do nosso 
Centro Histórico, que é o nosso Patrimônio Mundial. A gente percebe a 
dificuldade citada mesmo pelo procurador, doutor Eduardo Nicolau, do 
acesso da busca daqueles que mais precisam desse serviço, desses 
serviços de justiça gratuitos, que são as pessoas que estão em situação 
de vulnerabilidade e a gente sabe que a equipe a aquisição desse prédio 
para o fornecimento desse serviço da área da Justiça vai beneficiar 
aqueles que mais precisam. Vai ficar bem centralizado, vai ser de fácil 
acesso, vai ser um local onde as pessoas que realmente precisam vão 
poder chegar com mais facilidade em busca desse serviço. Aqui também 
destaco o acesso da população, como eu havia falado. Desde quando o 
Dr. Nicolau assumiu como Procurador-Geral de Justiça, já foram mais 
de 15 novas promotorias inauguradas em todo o estado, várias novas 
ouvidorias e coordenadorias em vários municípios, a exemplo da minha 
cidade, minha querida Santo Antônio dos Lopes, além de Carolina, 
Estreito, Caxias, Araioses, Timon, dentre outras que foram contempladas. 
Eu faço aqui esse relato da importância da ampliação e da estrutura 
desses órgãos que, cada vez mais, estão chegando a quem mais precisa, 
descentralizando da capital, como ele mesmo costuma dizer, que outrora 
a gente tinha uma visão desse serviço do Ministério Público como um 
bicho papão, sentia medo da busca desse serviço. Eu o parabenizo, Dr. 
Eduardo Nicolau, pelo excelente trabalho e pela ampliação, pela 
preocupação de estender e chegar cada vez mais, a exemplo também 
das defensorias. Já para finalizar, senhor presidente, ontem, terça-feira, 
eu também estive na companhia da nossa Presidente Iracema Vale, do 
Vinícius Vale e de vários colegas deputados, como o Deputado Ricardo 
Rios, Deputada Solange, Deputado Roberto Costa, Deputado Antônio 
Pereira, com o nosso Governador Carlos Brandão, recebendo mais um 
ministro, acompanhando mais um ministro, o Ministro do Turismo 
Celso Sabino, o Ministro das Comunicações, Deputado Juscelino Filho, 
nosso maranhense aqui. Estiveram em nosso estado para lançar o 
Programa de Qualificação Turística do Presidente Lula, aqui no 
Maranhão, e apresentar o Fundo Nacional do Turismo, além de visitar 
os Lençóis Maranhense para conhecer em voo panorâmico o potencial 
turístico da região, prestigiando a cidade de Barreirinhas, que é a única 
cidade brasileira a concorrer para o Título de Patrimônio Natural da 
Humanidade pela Unesco. O nosso governador tem falado bastante da 
busca e desse reconhecimento mundial do nosso patrimônio natural que 
são os nossos Lençóis. Ainda à noite, participamos de um encontro que 
contou com mais de 300 participantes e teve como destaque a 
homenagem da Câmara Empresarial do Turismo e Trade Turístico ao 
nosso Governador Carlos Brandão, merecido reconhecimento aos seus 
e esforços na promoção do turismo no nosso estado do Maranhão. A 
gente fica muito feliz de poder acompanhar todo esse desenvolvimento 
e esse reconhecimento dos avanços que o nosso estado está tendo. Hoje, 
ainda há pouco, estiveram aqui quase todos os colegas inaugurando o 
Centro Recreativo Deputado Humberto Coutinho, da Creche Escola 
Sementinha, uma obra conduzida pela nossa Presidente Iracema Vale, à 
qual foi dado início na gestão anterior, com a coordenação do Grupo de 
Esposas dos Deputados, Gedema. Eu faço uma referência muito 
especial a Carol Duailibe, que tem feito um grande trabalho junto com 
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todas as esposas dos caros colegas deputados. É um trabalho voltado ao 
social, ao potencial que essa Assembleia tem à frente, a quem eu 
parabenizo. Parabenizo, mais uma vez, a minha amiga Iracema, pela 
sensibilidade e mover diário a favor das atividades dessa Casa. 
Parabenizo a Deputada Cleide Coutinho, que esteve presente com toda 
sua família e uma justa homenagem, uma homenagem de muito 
reconhecimento, todos os diretores dessa Casa, ao nosso saudoso 
Deputado Estadual Humberto Coutinho, que foi presidente desta Casa, 
por duas vezes, eu tive a oportunidade de vivenciar alguns momentos 
com esse grande parlamentar. Muito obrigada.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ERIC COSTA - O Deputado Rafael agora, o próximo orador, por um 
prazo de cinco minutos, sem direito a apartes. 

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (sem revisão do orador) 
- Bom dia, senhor presidente aqui em exercício, Deputado Antônio 
Pereira. Senhoras e senhores deputados, telespectadores da TV 
Assembleia e aos que nos assistem também pelas plataformas digitais, 
nosso bom dia! Senhor Presidente, o que me traz à tribuna, no dia 
de hoje, primeiro, é para destacar a nossa agenda em Brasília, onde 
estivemos presentes na Sessão Solene que homenageou o Bicentenário 
do Poeta Gonçalves Dias. Eu e o Deputado Carlos Lula, representamos 
lá a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, Sessão Solene 
essa requerida pela Deputada Federal Roseana e pelo Deputado 
Federal Márcio Jerry. Acho que é o momento extraordinário para que 
a gente possa enaltecer esse poeta maranhense e, acima de tudo, falar 
para o Brasil que o Maranhão, além de um turismo forte também tem 
uma cultura muito, muito forte. E aqui a gente não pode deixar de 
relacionar, Deputado Cláudio Cunha, uma coisa com a outra porque 
ao tempo que se comemora o Bicentenário do Poeta Gonçalves Dias, 
o Governador Carlos Brandão, na sua sensibilidade e visão de um 
governador empreendedor, investe recursos do governo do Estado num 
potencial turístico, que é a Estrada da Araoca, da praia da Araoca, que 
fica na baía de Cumã que, segundo relatos históricos, foi onde o poeta, 
infelizmente, perdeu a vida. E, de fato, isso traz uma história, é muito 
forte e potencializa, com certeza, o turismo naquela região, inclusive 
o Deputado Cláudio Cunha já requereu ao governador pra que a gente 
possa ali construir um museu, uma história sobre o poeta Gonçalves 
Dias para fortalecer também o turismo no nosso Estado. A gente roda 
em outros estados do Brasil e a gente percebe que um simples fato se 
transforma numa atividade turística muito forte e para que turismo 
maior do que esse literário do poeta Gonçalves Dias, então, uma 
agenda importante. Nós mesmos, aqui deputados estaduais, na semana 
passada, a Requerimento do Deputado Roberto Costa, fizemos também 
uma Sessão Solene e a Câmara dos Deputados também colabora com 
essa iniciativa. Mas, Senhor Presidente, um outro ponto da minha fala 
também se diz a visita que fizemos ao Ministério da Justiça, nosso 
ex-Governador, Ministro Flávio Dino, e que foi muito importante, 
pois, ali, no Ministério da Justiça e Segurança Pública, é um órgão de 
fundamental importância pra República e, acima de tudo, nós temos 
lá um maranhense que governou o nosso Estado, que já foi Deputado 
Federal, que conhece a fundo os problemas sociais do nosso Estado 
e viabilizando recursos para o nosso Estado, o Ministério da Justiça 
publicou recentemente um edital e, obviamente, terão os municípios do 
Maranhão contemplados com isso, mas, sobretudo, a nossa agenda foi 
específica com relação a uma das obras que eu acho mais importantes, 
no estado do Maranhão, no que diz respeito à segurança pública, porque 
trata-se de ressocialização de pessoas. Creio que todos os colegas aqui 
são cristãos, acreditam em Cristo, acreditam em amor, e Cristo é paz, é 
amor e é ressocialização. E a Apac, Associação de Proteção e Assistência 
aos Condenados, entidade privada que está no Maranhão há mais de 10 
anos, talvez há quase 20 anos em alguns municípios, em Bacabal, em 
Pedreiras, em Viana, em São Luís e também em Timon há mais de 10 
anos. Agora, no dia 21 de setembro, já conversamos com o Secretário 
Murilo Andrade, que está vendo a data com o governador e com o 
ministro para que a gente possa inaugurar a primeira Apac do Brasil 
construída com recurso do Funpen, que é o Fundo de Penitenciária 
Nacional. Uma obra diretamente ligada ao Ministério da Justiça com 

capacidade para 172 recuperandos. E não apenas recuperandos, mas 
também com oficinas. Nós vamos ter oficinas de blocos de concreto, 
movelaria, nós vamos ter a parte de serralheria, ter também laboratórios 
e vamos ter também uma padaria comunitária. A sede da Apac fica 
no bairro Planalto Boa Esperança, que, inclusive, conversando com a 
Associação de Moradores do bairro, é a primeira obra pública que vai 
existir no bairro. Então traz mais dignidade também e é um modelo 
que de fato recupera, além de ser um modelo que custa um terço do 
sistema convencional, do sistema comum. Para Vossas Excelências 
terem uma ideia, se fôssemos construir um presídio, porque a Apac, 
não se enganem, é de fato um presídio para pessoas condenadas, lá não 
existe preso provisório, seria na ordem de quase 40 milhões de reais, no 
entanto, essa obra custou aos cofres públicos um pouco mais de R$ 6 
milhões. Então é um modelo barato e, acima de tudo, eficiente. E nem 
um que está lá está por determinação do órgão ou da administração 
pública. Quem decide quem vai para o método apaqueano é a Justiça, 
é a Justiça Criminal, é a Justiça Penal que delibera se aquele apenado 
tem condições de se inserir no modelo apaqueano. Então, eu convido 
todos os colegas a participarem desse grande ato que será no mês de 
setembro, provavelmente na data do dia 21 de setembro. Nós temos ali a 
parceria forte do Ministério da Justiça, temos que continuar investindo 
em modelos como esse, porque só assim a gente vai ter também uma 
cultura de paz. Segurança pública não é apenas a ostensividade da 
Polícia Militar ou a investigação da Polícia Civil, trata-se também de 
recuperar os apenados que não cumprem a lei, assim também como os 
menores infratores que têm uma política diferenciada, mas também se 
trata de uma ressocialização. Então, senhor presidente, era esse o meu 
pronunciamento de hoje. Volto ainda à tribuna na sessão também de 
hoje para que a gente possa destacar a agenda importante do Ministro 
Jader aqui no nosso estado, que infelizmente não pude ir, mas quero 
fazer um destaque especial na próxima vez que subir à tribuna. Muito 
obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO ERIC COSTA - 
Com a palavra agora, o Deputado Zé Inácio, por um tempo de cinco 
minutos, sem direito a apartes. 

O SENHOR DEPUTADO ZÉ INÁCIO (sem revisão do orador) 
- Senhor presidente Eric, que nos prestigia, nesse momento conduzindo 
os trabalhos, colegas deputados, subo mais uma vez a esta tribuna, 
dessa vez para destacar o momento importante que tivemos na liderança 
do Governador Brandão, com a presença do ministro Jader Barbalho, 
que foi o anúncio da ordem de serviço para término, concretização 
da Estação de Tratamento de Esgoto do Vinhais, que vai garantir 
balneabilidade às praias de São Luís. Vai tratar o esgoto na capital e, com 
certeza, nós vamos ter um meio ambiente mais cuidado, a partir desses 
investimentos que estão acontecendo aqui em São Luís, na nossa capital. 
Mas também quero destacar a inauguração da Estação de Tratamento 
de Água, em Chapadinha, nós estivemos presentes, acompanhando o 
governador, o ministro. Esteve presente também o Deputado Ricardo 
Arruda, nós dois representando a Assembleia Legislativa, infelizmente, 
o nosso amigo Deputado Aluízio não pôde se fazer presente, mas lá 
tivemos uma grande notícia, que é o seu retorno aqui no dia a dia da 
Assembleia, já para o final deste mês, final do mês de agosto, talvez, 
partir do dia 29, retorne ao Maranhão, mas quero destacar o evento de 
Chapadinha, porque foi uma obra do PAC I. E eu, deputados, em 2015, 
subi a esta tribuna, ainda no primeiro mandato de deputado, cobrando o 
andamento daquela obra, até porque, em 2014, fui votado pela prefeita 
Belezinha, que, coincidentemente, era prefeita, naquele momento, e 
agora passado todo esse período, na verdade, dez anos praticamente 
do início do anúncio da obra, lá em Chapadinha, ela, mais uma vez, 
é prefeita e vem fazendo um grande trabalho. E teve a oportunidade 
daquilo que ela também reivindicou enquanto prefeita e nós, enquanto 
deputados, tivemos a honra de poder participar dessa importante 
inauguração. Uma estação de tratamento de água, que é uma das mais 
modernas do Nordeste e vai garantir abastecimento de água tratada, que 
água, deputado Arnaldo Melo, representa saúde, a cinquenta e dois mil 
moradores de Chapadinha. Então, são obras que estavam esquecidas, 
nesses últimos anos, porque o governo que antecedeu o Presidente Lula 
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não tinha um olhar para o Maranhão, e aqui ficou o cemitério de obras 
inacabadas tanto de infraestruturas como também na área de educação, 
e essas obras elas foram retomadas. E o governador Brandão, desde 
do início do ano tem feito o levantamento dessas obras, sobretudo, na 
área de infraestrutura, e eu quero também parabenizar o presidente da 
CAEMA, o Marco Aurélio, que vem fazendo um grande trabalho, é 
um grande profissional técnico que tem levantado toda essas demandas 
pendentes da Caema e tem entregado para a população, que é o mais 
importante, tanto a Estação de Tratamento de Água de Chapadinha, 
como a de Pinheiro, que foi inaugurada no mesmo dia. Lá em Pinheiro, 
a Estação de Tratamento de Água vai quase universalizar a água tratada 
para a cidade de Pinheiro, para aqueles que moram no centro da cidade 
de Pinheiro. Uma obra do Presidente Lula, uma obra do Governador 
Brandão, que vai atender famílias na cidade de Pinheiro e na cidade de 
Chapadinha. Então, finalizo minhas palavras, senhor presidente, mais 
uma vez destacando esse novo momento, que não é só destacar a vinda 
de ministros ao Maranhão, mas ações concretas que estão acontecendo 
no nosso estado, que vão melhorar a qualidade de vida do nosso povo. 
Então, parabenizo o Governador Brandão. Parabenizo, mais uma vez, 
o governo do Presidente Lula. Parabenizo o Marco Aurélio que vem 
fazendo um grande trabalho à frente da Caema. E parabenizo todos 
que, ao longo desse ano, têm lutado para que essa ação viesse a se 
concretizar, tanto em Chapadinha como em Pinheiro, levando qualidade 
de vida e preservação do meio ambiente à população que vive nessas 
cidades. Muito obrigado, senhor presidente, pela tolerância do tempo.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ERIC COSTA - Com a palavra agora, o Deputado Neto Evangelista, 
por um período de cinco minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (sem revisão 
do orador) - Senhor Presidente Deputado Eric, senhores deputados, 
senhoras deputadas, até que enfim um governo tem enxergado a 
necessidade de tratarmos do saneamento da cidade de São Luís. Digo 
isso porque nós somos a 15ª maior cidade do Brasil. Nós somos uma 
cidade potencialmente turística, naturalmente turística, com praias 
impróprias para o banho. Vejam o absurdo. Nós tivemos agora o maior 
São João do mundo que lotou a cidade de São Luís, aí o turista vai à praia 
e encontra, Deputada Andreia, as placas de impróprias para o banho. É 
frustrante. No litoral mais belo do país que nós temos naturalmente, que 
é o da cidade de São Luís. Então, até que enfim, agora o governador 
chegou ao governo Brandão e disse que tem que resolver esse problema. 
Deputado Arnaldo, Vossa Excelência é um homem público experiente 
que sabe que investimento em saneamento básico não é visto, e muitos 
gestores fazem a opção de não utilizar recursos para esse tipo de ação. O 
Governador Brandão foi na contramão de tudo aquilo que se pregou, ao 
longo dos anos, nesse sentido e resolveu, junto com o Governo Federal, 
fazer um investimento forte no saneamento básico da cidade de São 
Luís. Nós recebemos, há dois dias, o Ministro Jader que veio trazer esse 
recurso do Governo Federal com parte do recurso do Governo Estadual 
para potencializar a Estação de Tratamento de Esgoto do Vinhais, que 
com isso, obviamente, vai diminuir o número de esgoto que é jogado 
nos córregos, nos rios da cidade de São Luís e que vão ser despejado 
nas praias. E ontem, eu conversava com o governador Carlos Brandão 
e ele me dizia que ele tem como objetivo, como meta, como foco 
terminar o governo dele com todas as praias de São Luís próprias para 
o banho, vejam só! algo que era do discurso de muitos agora passou 
para a prática do governador Carlos Brandão. É importante frisar isso 
porque, vejam, quantos anos se passaram para chegar a um governador 
e resolver encarar esse problema de frente. E aí é óbvio que todo gestor 
público, seja ele municipal, seja ele estadual, ele não governa só, ele 
precisa, Deputado Ricardo Rios, de parcerias. E o governador Carlos 
Brandão tem dado uma aula nesse sentido, e muitos. Uma aula porque, 
ao longo desse primeiro ano de governo do governador Carlos Brandão, 
já 14 ministros estiveram aqui na cidade de São Luís, e não vêm de mão 
abanando. E, ontem, Deputado Pará, nós recebemos aqui o Ministro do 
meu partido, companheiro de partido, o Ministro Celso Sabino, Ministro 
do Turismo, fomos até Barreirinhas, com outros colegas deputados, 
a Presidente Iracema, mostrar, Deputado Júnior França, a beleza que 

são os nossos Lençóis Maranhenses, que é uma porta de entrada do 
turismo do nosso Estado pra o mundo inteiro. É óbvio que os Lençóis, 
lá em Barreirinhas precisam de investimento do governo federal. O 
Governador Brandão falou um negócio interessante, Deputado Arnaldo, 
num evento com o Ministro Jader, disse que Barreirinhas não é mais do 
Prefeito, não é mais de um Deputado, não é mais do Governador, não é 
mais até do Presidente da República. Barreirinhas é do mundo. E por ser 
do mundo, precisa da atenção de todos os homens públicos e mulheres 
públicas do nosso país. E ontem, em virtude disso, levamos o Ministro 
Celso Sabino até o município de Barreirinhas, fez um sobrevoo nos 
Lençóis, conheceu as necessidades do município de Barreirinhas, que 
inclusive está recebendo investimento de saneamento básico também, 
importante frisar isso. E depois, obviamente, o trouxemos pra cidade 
de São Luís, que é a nossa capital, que é o nosso Patrimônio Cultural, 
deputada Fabiana, que é o berço do nosso turismo do nosso estado e 
o Ministro Celso Sabino, deputada Solange, pôde conhecer algumas 
situações de São Luís, que a gente ia passando ali para ele. E ele, de 
imediato, deputado Rafael, se colocou à disposição para ajudar a Cidade 
de São Luís. Na próxima semana, a gente deve estar indo até Brasília, 
no Ministério do Turismo, deixei combinado com o Ministro, para levar 
algumas necessidades da cidade de São Luís para que o Governo Federal 
possa fazer um investimento maciço no nosso turismo. Afinal de contas, 
o Governo do Maranhão tem investido bastante, como investiu no São 
João, os números não mentem e o Governo Federal também, agora com 
o Ministro Celso Sabino, se comprometeu a ajudar o nosso turismo 
também. Era esse o registro, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ERIC COSTA - Eu convido a deputada Fabiana para fazer parte da 
Mesa e a gente dar prosseguimento à Sessão...

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Bom dia a todos os colegas. Vamos dar início à 
Ordem do Dia. Pareceres em Redação Final em discussão e votação 
única.

O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO - Senhora 
Presidente?

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Sim, deputado.

O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO - Por gentileza, 
pela ordem.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Prossiga.

O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO (pela Ordem) 
- Antes de iniciar a Ordem do Dia, eu gostaria de, respeitando o 
Regimento, em razão de não poder apartear os oradores que me 
antecederam aí no Pequeno Expediente, registrar a minha satisfação e 
a minha aquiescência a todos os oradores que passaram nesta tribuna 
nesta manhã de trabalho. Pelo nível da sessão em que nós ouvimos 
cada deputado que aí trouxe, como o deputado mais recente, Neto 
Evangelista, quando falou do tema importantíssimo que é o saneamento 
básico da nossa capital e do nosso estado, sobre o turismo, sobre a 
necessidade que há de se tornar os Lençóis Maranhense não como 
patrimônio do Maranhão, mas como patrimônio do mundo. Como 
cidadão brasileiro e maranhense, eu digo que todos nós que temos a 
felicidade de ser brasileiros precisamos conhecer as quatro belezas do 
Brasil: a Amazônia, os Lençóis Maranhenses, as Cataratas do Iguaçu 
e o Pantanal do Mato Grosso. Então, Deputado Neto, eu acho que o 
ministro reconhece isso e, com certeza, ouvimos a Deputada Ana falar, 
a nossa líder Ana do Gás, sobre os projetos que o Governo do Estado 
ora está a apresentar. Realmente são ações motivadoras para todos nós 
desta Casa, Deputado Pará, que representamos o povo do Maranhão. 
Eu vi também, com muita satisfação, o Deputado Eric quando falou de 
um projeto importantíssimo na Região Tocantina, que é da equoterapia, 
que nós temos como parceria, Deputado Eric, que V.Exa. consegue 
a parceria da Suzano. Isso é algo importante, porque não temos nem 
no atendimento do SUS e nem na parte particular para tratar desse 
paciente com tratamentos especiais. Vimos aí também, na tribuna, 
passar o Deputado Ricardo Arruda falando dos projetos do governo, da 
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capacidade que o governo atual tem de articular, organizar um governo 
com projetos realmente bem estudados, bem planejados e atrair para 
o Maranhão essa plêiade de representantes do Governo Federal, de 
ministros: Ministro da Justiça presente no Maranhão, Ministro das 
Comunicações, Ministro das Cidades, Ministro do Turismo. Isso é algo 
que nos faz acreditar que nós estamos no caminho certo. Então, eu 
pedi aqui aquiescência de V. Ex.ª, que preside esta manhã de trabalho, 
para que eu pudesse fazer esse registro entre o Pequeno Expediente e a 
Ordem do Dia. Muito obrigado pela sua aquiescência.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Agradeço ao Deputado Arnaldo pelas suas 
considerações. Foram muito valiosas para esta Casa. 

IV – ORDEM DO DIA.
A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

FABIANA VILAR - Vamos dar início aqui. Parecer n° 553/2023, da 
Comissão de Constituição e Justiça, em Redação Final ao Projeto de Lei 
n° 015/2023, de autoria do Deputado Carlos Lula (lê).

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE (Questão de 
Ordem) – Presidente Fabiana, só ressaltar a importância desse Projeto 
de Lei, parabenizar o deputado Carlos Lula que, realmente, as escolas 
de tempo integral fazem a diferença na educação, principalmente no 
nosso estado, que é um estado que precisa realmente melhorar muito 
os índices da educação. Mas queria ressaltar aqui, que para acontecer 
essa expansão, esse aumento, cada vez mais, escolas de tempo integral, 
nós temos que ser sensíveis, eu vou deixar para falar, amanhã, sobre 
esse tema, com os prefeitos e com os estados, a gente está sabendo 
aí do problema que está tendo com a queda do Fundo de Participação 
dos Municípios, do FPM, do FPE, o que tem dificultado muito os 
municípios, digamos, até a manter, os municípios e o estado até manter 
as suas despesas normais. Então, como que esses municípios que 
muitas vezes têm problema para pagar os seus servidores, nesse ano 
atual, nesse corrente ano, vão poder fazer investimentos em escolas de 
tempo integral, e assim também como os estados, todos estão sofrendo 
com essa queda. Inclusive, amanhã, eu vou com vou falar um pouco 
sobre isso, porque eu acredito que a gente tem que sensibilizar a nossa 
Bancada Federal, para, realmente, ter um perfil municipalista e ajudar 
nossos municípios, nossos prefeitos nessa luta, lá em Brasília.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Obrigada, deputada Vivianne. Em discussão, em 
votação, os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão, parecer aprovado, vai à sanção. Parecer 552/2023, da Comissão 
de Constituição e Justiça em Redação Final ao Projeto de Lei 105/2023, 
de autoria do deputado Carlos Lula (lê). Em discussão, em votação, os 
deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão, aprovado, 
vai à sanção. Parecer 554/2023, da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, em Redação Final ao Projeto de Lei 213/2003, de autoria do 
deputado Cláudio Cunha (lê). Em discussão, em votação os deputados 
e deputadas que aprovam permaneçam como estão, aprovado, vai à 
sanção. Projeto de Lei em discussão e votação, segundo turno, tramitação 
ordinária. Projeto de Lei 364/2022. Mensagem 057/2022. de autoria 
do Poder Executivo (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados e 
as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai à 
sanção. Projeto de Lei nº 039/2023, de autoria do Deputado Florêncio 
Neto (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai à sanção. Projeto 
de Lei nº 040/2023, de autoria do Deputado Florêncio Neto (lê). Em 
discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei nº 
440/2023, de autoria do Deputado Roberto Costa (lê). Em discussão. 
Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Vai à sanção. Vai para a Redação Final devido à Emenda. 
Projeto de lei em discussão e votação em segundo turno, tramitação 
ordinária: Projeto de Lei 211/2023, de autoria da Deputada Janaína 
Ramos (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai à Sanção. Projeto 
de Lei 223/2023, de autoria da Deputada Solange Almeida (lê). Em 

discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Vai à Redação Final devido à Emenda. 
Projeto de Lei 233/2023, de autoria da deputada Solange Almeida (lê). 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado, vai à sanção. Projeto de Lei nº 
352/2023, de autoria da deputada Fabiana Vilar (lê). Em discussão. Em 
votação. Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Vai à redação final devido à Emenda. Projeto de Lei nº 222/2023, 
de autoria do deputado Cláudio Cunha (lê). Em discussão. Em votação. 
Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Vai 
ao 2º turno. Projeto de Lei n° 228/2023, de autoria do deputado Osmar 
Filho (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai a Segundo Turno. 
Projeto de Lei n° 369/2023, de autoria do deputado Cláudio Cunha (lê). 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Vai para o Segundo Turno, desculpe. Senhores 
deputados e deputadas passaremos a apreciar os Vetos Parcial ao 
Projeto de Lei n° 607/2019 com o parecer da Comissão de Constituição 
e Justiça e Cidadania.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Presidente, pela ordem.
A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

FABIANA VILAR – Sim.
O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (Questão de Ordem) - Se 

não houver objeção dos líderes, eu gostaria que essa Votação fosse em 
Bloco, haja vista que é uma Votação Nominal, a gente votaria os 4 Vetos 
em conjunto. Creio que não há objeção de nenhum dos colegas.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Vai ser em bloco, deputado. Não foi pedido 
destaque por nenhum dos líderes. Projeto de Lei n° 607, o Veto é pela 
rejeição. Em seguida, os Vetos Totais do 08, 102 e 151 com parecer 
da Comissão de Constituição e Justiça pela manutenção dos vetos. A 
votação será nominal, no painel eletrônico. Solicito que libere o painel, 
e os deputados registrem suas presenças e confirmem seus votos. Como 
orienta o Deputado Rafael, líder do Governo? Deputado Rafael.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Oriento pela manutenção, 
voto NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Deputado Neto, como orienta?

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Presidente 
Deputada Fabiana, a orientação é pela manutenção dos vetos. O voto 
é NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Deputado Eric.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Senhora presidente, 
nós recomendamos pela manutenção do veto, votando NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Deputada Ana não se encontra no plenário e nem o 
Deputado Florêncio. Está liberado o painel. Podem votar. Vamos colher 
os votos remotos enquanto os colegas estão votando. 23 votos NÃO, 
vamos apreciar agora os requerimentos à deliberação do Plenário. 
Requerimento 296/2023, de autoria do deputado Osmar Filho (lê) o 
Parecer 545/2023 publicado no Diário da Assembleia no dia 08/08/2023 
(lê) do projeto de lei 360/2023, de sua autoria.

O SENHOR DEPUTADO OSMAR FILHO (Questão de Ordem) 
– Senhora Presidente, uma questão de ordem, eu peço a V. Exa. que seja 
retirado de pauta esse requerimento de minha autoria.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Concedido deputado, a pedido do autor. 
Requerimento 297/2023, de autoria do deputado Leandro (lê) em 
discussão, em votação os deputados que aprovam permaneçam como 
estão, requerimento aprovado, vai para a Ordem do Dia de amanhã. 
Requerimento 298/2023, de autoria da deputada Daniella (lê). Como 
vota o deputado Arnaldo? 

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO ARNALDO MELO - Pelo deferimento,

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Pelo deferimento. 
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A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

FABIANA VILAR – Deputada Andreia, como vota?
A SENHORA SEGUNDA SECRETÁRIA EM EXERCÍCIO 

DEPUTADA ANDREIA MARTINS REZENDE – Pelo deferimento. 
A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

FABIANA VILAR – Pelo deferimento. Deferido o requerimento. 
Encerrada a Ordem do Dia. 

V – GRANDE EXPEDIENTE.
A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

FABIANA VILAR – Passaremos ao Grande Expediente. Inscrito o Dr. 
Yglésio, por 30 minutos, com direito a apartes. 

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do orador) 
– Bom dia a todos! Senhoras e senhores. Subo à tribuna para tratar de 
alguns assuntos. Tem aquele formulário da pesquisa aí rapidamente? 
Consegue botar aquele formulariozinho da pesquisa? Só para mostrar aí 
o que vai, teve um vazamento pelo Blog do amigo Antônio Martins, de 
uma pesquisa da Econométrica. Aproveitar o gancho do Deputado Neto 
Evangelista, que falou bastante aqui em relação ao governo do Estado, 
Deputado Neto. Para o senhor ver como está o desespero de alguns 
para ver se chega, artificialmente, a bater em dois pontos na pesquisa. 
Oh como eles colocam aqui na pesquisa: Eduardo Braide ligado a 
Bolsonaro, Deputado Fernando. Eu não vi uma foto ainda do prefeito 
com Bolsonaro, até hoje, mas está aqui na pesquisa, dizendo que ele é 
Bolsonaro. Neto Evangelista, ligado a Weverton Rocha, deputado Neto 
já está aqui, graças a Deus, conosco, há um bom tempo, entusiasmado 
com o governo Brandão, mas está aqui na pesquisa ligado a Weverton 
Rocha, ainda. Duarte Júnior ligado a Flávio Dino. Edivaldo Holanda 
ligado a Flávio Dino. Paulo Vitor ligado a Lula. Paulo Vitor se filiou 
não foi ao PSDB na semana passada? O PSDB tem 12 dias que declarou 
oposição a Lula. Eu estou meio tonto com isso aqui! E Doutor Yglésio 
ligado a Jair Bolsonaro. Tudo bem. Sou um grande admirador do 
presidente mesmo, mas ainda não fui ligado oficialmente, Bráulio, mas 
aqui é a pesquisa. Aí, logo depois, eles colocam aqui a rejeição de cada 
um. É óbvio que aqui tem um viés grande de aferição, de questionário. 
Eu me pergunto: está certo que pesquisa agora, Deputado Rafael, é ao 
gosto do freguês. Não tem ainda a obrigação, não chegamos um ano 
antes, mas o que é que o freguês está querendo com isso aqui? Porque 
está difícil de entender. Neto ligado com Weverton, Braide ligado com 
Bolsonaro, Yglésio já ligado ao Bolsonaro, apesar de ser um defensor, o 
Paulo Vitor está no PSDB ligado com Lula. É da Econométrica, marcado 
para agosto de 2023, é para sair esse mês, está no forno. Depois, meu 
irmão, vai aparecer quem não tinha 2% com 10%, 11%, 12%. Eu acho 
que tem que ser um negócio mais sério, gente. Vamos trabalhar para 
apresentar aqui ideias para a cidade. Isso aqui é querer ganhar no grito, 
crescer no grito. Isso aqui não existe! Mina a credibilidade do processo 
eleitoral. Isso aqui mina, porque eu não sou defensor do prefeito, sou 
amigo do Deputado Neto, mas não sou entusiasta, não tenho nada a 
favor, nem contra a candidatura dele, mas estão fazendo negócio errado 
aqui com Vossas Excelências. Isso aqui é uma tentativa de prejudicar. 
Eu não entendi essa do Paulo Vítor com o Lula. Estou ainda meio tonto. 
Tá dando tilt aqui no meu cérebro.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (aparte) – 
Não, Vossa Excelência, com essa informação, já sabe quem mandou 
fazer a pesquisa. 

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Será?
O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (aparte) – 

Será?
O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Será? Eu não 

acredito. Aí o que acontece? Vamos lá. Saiu, agora de manhã, matéria 
em um blog dizendo que eu tenho saudade da Esquerda. Deus me 
defenda! Eu vim até com uma gravata azul hoje, mas eu gosto de 
gravata vermelha, eu acho bonito, tem uma presença bonita, mas estão 
incomodados até com isso. Esses aí dessa pesquisa estão incomodados 
com o fato de eu ir a um evento do trade turístico de São Luís com o 
governador que eu ajudei a eleger. Fui o primeiro aqui da Assembleia a 
subir para levantar a bandeira quando ainda tinha dúvida se era o 

Weverton ou o Brandão. E aí eu não posso mais ir, porque diz que eu 
estou indo porque tem um Ministro da União Brasil lá, que eu estou 
com saudade da Esquerda. É só desonestidade intelectual grande para 
isso aí. Mas a gente sabe que não é culpa de quem escreve, a gente sabe 
que tem interesse aí por trás, infantis, diga-se de passagem, até porque 
a população no momento não vai decidir por isso. Mas isso tudo é 
propaganda. E por falar em propaganda, nenhuma propaganda mais 
interessante que essa do PAC, que é uma propaganda, Deputado Rafael, 
que eu lhe confesso que eu estou, assim, ainda sem entender também, 
porque tem gente que diz que são R$ 97 bilhões para o Maranhão e tem 
horas que dizem que são R$ 97 milhões para o Maranhão. Se são R$ 97 
milhões, é uma esmola, dentro de um Programa de Aceleração do 
Crescimento, porque isso, para uma aceleração de crescimento de um 
estado, não é nada. Se forem R$ 97 bilhões, é uma grande mentira, 
porque isso é impossível! Isso tem no site do Governo. Se Vossas 
Excelências jogarem aí pac.ma.gov.br, está lá dizendo R$ 97 bilhões é 
uma grande mentira, porque isso é impossível, pois é, se for noventa... 
mas isso tem no site do governo, se você jogar aí pacmaranhaogov.br, 
está lá dizendo noventa e sete bilhões de reais, noventa e sete bilhões dá 
4 anos do Orçamento do estado, todinho, isso não existe, o máximo que 
fizeram, até hoje, foi ali aquele a jogar quase dois bi, em Bacabeira, 
jogando dinheiro no lixo, oh, “ti, ti,” rasgando dinheiro que foi o que foi 
feito naquele período. Então, vamos lá, propaganda é a especialidade de 
muita gente da esquerda porque, oh, PAC, o Governo, a SECOM 
anuncia 1,7 tri, trilhão de investimentos, isso aqui é uma palhaçada. Aí 
vai pra história, a área econômica pegou um susto: Gente, vocês 
anunciaram 1.7 tri, mas nós não temos condição de fazer um tri, e isso, 
porque seiscentos e dois bilhões, nós estamos estimando de iniciativa 
privada, deputado Eric, ou seja, uma grande mentira! Então, assim, eles 
em termo de PAC anunciaram cinco mil obras, mas duas mil e seiscentas 
obras, mais de dois mil e seiscentas são obras ainda dos governos 
anteriores, Dilma e Lula, que eles não terminaram e eles querem dizer 
que agora vai ser tudo diferente que vão terminar estas obras, de maneira 
decente. A Deputada Vivianne trouxe um ponto interessantíssimo, 
gente, um governo federal que não consegue cumprir com a cota de 
FPM, FPE, que está arrebentando os municípios vai conseguir alavancar 
esse tanto de dinheiro aqui pra aceleração de crescimento, “n a õ”, 
resposta é não, mas, em propaganda, eles entendem,... eu vou mostrar 
pra V.Exa. aqui o que está começando a aparecer dessa revisão dos 
contrato da SECOM do governo Flávio Dino, por meio do Ricardo 
Cappelli, por favor, S’il vous plait! Quando você está pensando em 
fazer uma propaganda sobre turismo, você tem opções, eu vou dar aqui 
para os deputados e deputadas, vamos falar de turismo, o que vem à 
cabeça? Booking, Decolar, 123 milhas e Congresso em Foco. Deputado 
Fernando Braide, V.Exa. se tiver de fazer uma propaganda sobre turismo 
do Maranhão, no Booking, que tem 700 milhões de acesso, por mês, no 
123 milhas que é um site nacional que tem 17 milhões por mês, no 
decolar.com que tem 9,2 milhões de acesso por mês ou no Congresso 
em Foco que tem 1.8 milhão de acesso por mês, vai fazer em qual? Eu 
tenho certeza que não vai fazer uma propaganda no Congresso em 
Foco, mas para Flávio Dino e Ricardo Cappelli, esse é o método de 
fazer, adequadamente, uma propaganda sobre trade turístico. O próprio 
Congresso em Foco diz: que é um veículo jornalístico que faz cobertura 
apartidária do Congresso Nacional, o Congresso em Foco é o segundo 
veículo digital mais lido por deputados e senadores para informar sobre 
política. Não é sobre turismo, vamos lá! Vamos mostrar os acessos, o 
Congresso em Foco tem 1.8 milhão de acessos/mês, com uma taxa de 
rejeição de 81.04, dados públicos isso aqui, para quem não entende o 
que é taxa de rejeição, o que que é? A pessoa vai na página inicial do 
Congresso em Foco, chega lá e 81% das pessoas não vão para nenhuma 
outra página dentro do site, eles vão embora do Congresso em Foco. 
Podia ter feito aqui contigo, Gilberto Leda, que tem passado aí de 1 
milhão de acessos por mês, mas deram esse recurso para o Congresso 
em Foco. A propaganda fazendo a solicitação para o Ricardo Cappelli, 
Excelentíssimo Secretário de Estado da Comunicação, Secom, Ricardo 
Cappelli, Congresso em Foco, R$ 16,124 mil para o Congresso em 
Foco, para mostrar esses banners. Esse bannerzinho pequenininho ali 
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sobre turismo no Congresso em Foco está pago. Vamos para a próxima. 
Pagamento aqui assinado por Ricardo Cappelli, em amarelinho, um 
monte de notinhas próximas, notas fiscais. Aí a mágica vai acontecer 
agora subitamente. Flávio Dino que, em 2016, 2017 e entre 17 e 18, 
aparecia em média uma duas vezes por ano em Congressos em Foco, 
vai estar lá, começou a pipocar no Congresso em Foco. Isso aí foi cada 
vez mais aumentando, chegou a ter coisas tão esdrúxulas que mostraram 
assim: Governadores do Nordeste levam matéria a Bolsonaro. Aparecia 
uma foto do Flávio Dino sozinho, como se ele fosse o representante 
máximo dos governadores do Nordeste. Ali no canto esquerdo em cima, 
que tem ele sozinho. Rui Costa aparece em foto do Sarney Filho. Muitas 
vezes, as matérias, quando tinham qualquer coisa contra o Governo 
Federal, eram dois parágrafos para o Governo Federal, 8 a 10 parágrafos 
para o Maranhão. Tem até matéria do Cappelli com o rostinho feliz. 
Tempos de insanidade. Não confundam Flávio Dino com o próprio 
Cappelli, usando como jornalista para escrever para o Congresso em 
Foco. Eu estou tentando entender o que gerou para o turismo maranhense 
esses R$ 16 mil para o Congresso em Foco que fala sobre política. Eu 
sei o que rendeu. Rendeu isto aí: esse monte de espaço em mídias 
nacionais importantes. Eu vou trazer uma por semana, para não ficar 
chato, em revistas nacionais, dos pagamentos da Secom do Maranhão 
na gestão do Cappelli para promover o Flávio Dino. Claro que Yglésio 
vai encaminhar isso tudo destrinchado para o Ministério Público fazer 
uma avaliação rigorosa dessas verbas e da importância de periódicos, 
como o Congresso em Foco, para o turismo maranhense. Imagina você 
chegar a Barreirinhas: Hello, Mister. Where did you see Maranhão: on 
the internet or on Congresso em Foco, Brasil? Não. Vai ver no Booking, 
vai ver na Decolar, vai ver em alguma publicação que tenha turismo 
como relevância que isso claramente não aconteceu aqui, essas mágicas 
infelizmente acontecem no Maranhão, infelizmente, mas vai ser tudo 
revelado aqui e, claro, ao final, nós vamos encaminhar a eles que gostam 
de tanta mídia nacional, que gostam todo dia de ficar atrás de jóia, de 
Presidente da República, de procurar eternamente piolho na cabeça dos 
outros, quando eles estão se coçando mais do que macaco com 
infestação parasitária, né? Eles vão ter que se explicar também para os 
mesmos veículos, que eles gostam tanto de vazar inquérito. E, por falar 
em inquérito, a gente precisa ter uma decisão do ministro da Justiça 
para saber se ele vai. Pode tirar a imagem ali. Para saber se ele vai ou 
não, decidir se ele lidera inquérito ou não libera. Porque quando é para 
divulgar imagens de mais de duas câmeras para CPMI dos atos do dia 
oito, ele disse que ele não tem acesso a inquérito. Quando é para ir lá de 
papagaio de pirata para falar do caso da Marielle, para trazer a mesma 
acusação contra o tal Domingos Brasão, ex-conselheiro do TCE, ele 
está lá para comandar a coletiva, ou seja, quando interessa para ele, ele 
lidera inquérito. Quando o Roger Waters vem para o Brasil, ele abre 
inquérito para avaliar se a roupa do Roger Waters está adequada para o 
show ou não está. Aí quando é interessante para ele mostrar respeito à 
Câmara dos Deputados, ao Senado Federal, ao nosso Congresso 
Nacional, que está tentando executar um trabalho ali, apesar de ter 
muita gente do governo atrapalhando, e até senador maranhense 
passando vergonha lá por conta de querer algo, para querer algo para 
além de 2026, a gente tem essa preocupação, porque não gosta de passar 
vergonha né? Mas está acontecendo isso. De toda forma, até o dia 21 de 
setembro, que já remarcaram a medalha dele novamente aqui, tem 
muita coisa para gente mostrar e não adianta, Cappelli, ficar ameaçando, 
falar da mãe dos outros, porque aqui, dia 21, a gente vai ter um acerto 
eu e você, cara a cara, para falarmos sobre isso. Fique tranquilo e não é 
ameaça, viu, eu não trabalho com ameaça, eu mostro as coisas que estão 
acontecendo. Um forte abraço a todos, o meu muito obrigado, Senhora 
Presidente, pelo espaço, em deixar aqui ainda 15 minutos do Grande 
Expediente. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Agradeço, Deputado Yglésio. O Tempo do Bloco: 
alguém vai usar, líderes! Não temos ninguém inscrito. Não tem mais 
ninguém inscrito, no Expediente Final, nem no Tempo dos Blocos. 
Então, nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

Ata da Sexagésima Segunda Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em dez de agosto de dois mil e vinte 
três.

Presidente, em exercício, Deputado Wellington do Curso.
Primeira Secretária, em exercício, Deputada Solange Almeida.
Segundo Secretário, em exercício, Deputado Eric Costa. 

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Aluízio Santos, Andreia Martins Rezende, Ariston, 
Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, Davi 
Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric Costa, 
Fabiana Vilar, Fernando Braide, Francisco Nagib, Guilherme Paz, 
Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, 
Júnior Cascaria, Júnior França, Juscelino Marreca, Leandro Bello, 
Mical Damasceno, Neto Evangelista, Pará Figueiredo, Rafael, 
Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Roberto Costa. Rodrigo Lago, Solange 
Almeida, Wellington do Curso e Zé Inácio.  Ausentes os Senhores 
(as) Deputados(as):  Ana do Gás, Antônio Pereira, Daniella, Florêncio 
Neto, Glalbert Cutrim, Osmar Filho e Rildo Amaral. O Presidente, em 
nome do povo e invocando proteção de Deus, declarou aberta a Sessão, 
determinando a leitura do texto bíblico e da Ata da sessão anterior, 
que foi aprovada, e do Expediente, que foi encaminhado à publicação. 
No horário do Pequeno Expediente, ocuparam a tribuna os deputados: 
David Brandão, Solange Almeida, Eric Costa, Rodrigo Lago e 
Wellington do Curso. Não havendo mais oradores inscritos neste turno 
dos trabalhos, o Presidente declarou aberta a Ordem do Dia anunciando 
a discussão e votação em único turno, regime de prioridade a Medida 
Provisória nº 413/2023, (mensagem nº 053/2023) de autoria do Poder 
Executivo, que que dispõe sobre regras para acesso ao programa cartão 
transporte universitário, altera a Lei nº 10.691, de 26 de setembro de 
2017 e a Medida Provisória nº 415/2023, (mensagem nº 056/2023) de 
autoria do poder executivo, que que dispõe sobre o prazo de vigência 
do programa de transporte para todos instituído por meio da medida 
provisória nº 411, de 31 de maio de 2023. , com parecer favorável 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania (CCJC) , ambas as 
medidas provisórias foram aprovadas e encaminhadas à promulgação. 
Sendo também aprovado o Requerimento n° 290/2023 de autoria do 
Deputado Roberto Costa, solicitando que seja discutido e votado em 
regime de urgência o projeto de Lei nº 440/2023, de sua autoria. No 
primeiro horário do Grande Expediente, não houve orador inscrito. 
No tempo destinado aos Partidos ou Blocos o Deputado Wellington do 
Curso falou pelo Bloco União Democrática. Nos termos do Regimento 
Interno, O Presidente determinou a inclusão na Ordem do Dia da Sessão 
Ordinária da próxima Sessão Ordinária: Projeto de lei n° 364/2022 
(mensagem n° 057/2022) de autoria do Poder Executivo; Projeto de Lei 
n° 211/2023 de autoria da Deputada Janaina Ramos; Projeto de Lei n° 
223 e 233/2023 de autoria da Deputada Solange Almeida; Projeto de 
Lei n° 352/2023 de autoria da Deputada Fabiana Vilar; Projeto de Lei n° 
222/2023 de autoria do Deputado Cláudio Cunha: Projeto de Lei n° 228 e 
369/2023 de autoria do Deputado Osmar Filho; Vetos Totais aos Projeto 
de Lei nºs: 346/2019, de autoria da Deputada Daniella; 607/2019, de 
autoria do Deputado Hélio Soares; 611/2019 e 045/2021, de autoria do 
Deputado Wellington do Curso; 008/2020; 102 e 151/2021, de autoria 
do Deputado Duarte Júnior; 026/2021, de autoria da Deputada Mical 
Damasceno;  027/2021, de autoria do Deputado Zé Inácio e 050/2021, 
de autoria do Deputado Doutor Yglésio; Requerimentos n°s: 296/2023 
de autoria do Deputado Osmar Filho; 297/2023 de autoria do Deputado 
Leandro Bello, 298/2023 de autoria do da Deputada Daniella. No 
horário destinado ao Expediente Final, não houve oradores inscritos. 
Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e lavrada a presente 
Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. Plenário Deputado 
Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, em dez de agosto de 
dois mil e vinte três. Deputado Wellington do Curso - Presidente 
em exercício, Deputada Solange Almeida - Primeira Secretária, em 
exercício, Deputado Eric Costa - Segundo Secretário, em exercício
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Ata da Sexagésima Terceira Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em quinze de agosto de dois mil e vinte 
três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Rodrigo Lago.
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Francisco 

Nagib.
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Antônio 

Pereira. 
Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 

Deputados (as): Andreia Martins Rezende, Antônio Pereira, Ariston, 
Arnaldo Melo, Carlos Lula, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora 
Vivianne, Eric Costa, Fernando Braide, Francisco Nagib, Glalbert 
Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Júnior Cascaria, Juscelino 
Marreca, Mical Damasceno, Ricardo Rios, Rodrigo Lago, e Zé Inácio.  
Ausentes os Senhores (as) Deputados(as): Aluízio Santos, Ana do Gás, 
Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, Daniella, Edna Silva, Fabiana Vilar, 
Florêncio Neto, Iracema Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior 
França, Leandro Bello, Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, 
Rafael, Ricardo Arruda, Rildo Amaral, Roberto Costa, Solange Almeida 
e Wellington do Curso. O Presidente, em exercício, em nome do povo e 
invocando proteção de Deus, declarou aberta a Sessão, determinando a 
leitura do texto bíblico e da Ata da sessão anterior, que foi aprovada e do 
Expediente, que foi encaminhado à publicação. Em seguida o Deputado 
Rodrigo Lago, no exercício da Presidência, suspendeu a Sessão para a 
manutenção do “quórum” regimental. Reaberta a Sessão, O Presidente 
em exercício, nos termos do Artigo 14 inciso I “j”, do Regimento 
Interno, encerrou a sessão em virtude do apagão de energia elétrica 
que aconteceu no País e comprometeu o funcionamento das atividades 
do Plenário, esclarecendo que eventuais ausências serão justificadas 
pela Mesa Diretora. Para constar, foi lavrada a presente Ata, que lida e 
aprovada será devidamente assinada. Plenário Deputado Nagib Haickel, 
do Palácio Manuel Beckman, em quinze de agosto de dois mil e vinte 
e três. Deputado Rodrigo Lago - Presidente, em exercício, Deputado 
Francisco Nagib - Primeiro Secretário, em exercício, Deputado Pereira 
- Segundo Secretário, em exercício

LEI ORDINÁRIA Nº 12.006  DE 16 DE AGOSTO DE 2023

Estabelece medidas protetivas 
ao direito dos estudantes do Estado do 
Maranhão ao aprendizado da língua 
portuguesa de acordo com a norma culta 
oficial e orientações legais de ensino, e dá 
outras providências.

A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO  MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e de 
acordo com o § 4º combinado com o § 6º, do art. 47, da Constituição 
do Estado do Maranhão, PROMULGA a seguinte Lei:

Art. 1º - Fica assegurado aos estudantes do Estado do Maranhão 
o direito ao aprendizado da língua portuguesa de acordo com a 
norma culta e orientações legais de ensino estabelecidas com base 
nas orientações nacionais de Educação, pelo Vocabulário Ortográfico 
da Língua Portuguesa (Volp) e da gramática elaborada nos termos da 
reforma ortográfica ratificada pela Comunidade dos Países de Língua 
Portuguesa (CPLP).

Parágrafo único - O disposto neste artigo aplica-se a toda 
Educação Básica no Estado do Maranhão, nos termos da Lei Federal 
nº 9.394/96, assim como ao Ensino Superior e aos Concursos Públicos 
para acesso aos cargos e funções públicas do Estado do Maranhão. 

Art. 2º - Fica vedado o uso da “linguagem neutra”, do “dialeto 
não binário” ou de qualquer outra que descaracterize o uso da norma 
culta na grade curricular e no material didático de instituições de ensino 

públicas ou privadas, em documentos oficiais dos órgãos estaduais, 
em editais de concursos públicos, assim como em ações culturais, 
esportivas, sociais ou publicitárias que percebam verba pública de 
qualquer natureza.

Art. 3º - A violação do direito do estudante estabelecido no 
artigo 1º desta Lei, acarretará sanções às instituições de ensino e aos 
profissionais de educação que concorrerem em ministrar conteúdos 
adversos aos estudantes, prejudicando direta ou indiretamente seu 
aprendizado das regras oficiais da língua portuguesa.

Art. 4º - As Secretarias responsáveis pelo ensino básico e 
superior do Estado do Maranhão deverão empreender todos os 
meios necessários para a valorização da língua portuguesa culta em 
suas políticas educacionais, fomentando iniciativas de defesa aos 
estudantes na aplicação de qualquer aprendizado destoante das normas 
e orientações legais de ensino. 

Art. 5º - Fica o Poder Executivo autorizado a firmar convênio 
com instituições públicas e privadas voltadas à valorização da língua 
portuguesa no Estado do Maranhão. 

Art. 6º - Esta lei entrará em vigor na data de sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o conhecimento 
e execução da presente Lei pertencerem, que a cumpram e a façam 
cumprir na forma em que se encontra redigida. O SENHOR PRIMEIRO 
SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, a faça imprimir, publicar e correr.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 16 de agosto de 2023. 
Deputada IRACEMA VALE – Presidente

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA

P A R E C E R Nº 604 / 2023
EM REDAÇÃO FINAL
RELATÓRIO:
Veio a esta Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania o 

Projeto de Lei Ordinária nº 440/2023, de autoria do Senhor Deputado 
Roberto Costa, que institui o Dia Estadual dos Agentes Comunitários e 
Combate às Endemias, no âmbito do Estado do Maranhão..

O Projeto de Lei em epígrafe, recebeu parecer favorável pela 
constitucionalidade (Parecer nº 584/2023), no âmbito desta Comissão 
Técnica Permamente com Emenda Modificativa.

Concluída a votação, com a emenda  modificativa, vem agora a 
esta Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania o presente Projeto 
de Lei Ordinária, a fim de que, segundo a técnica legislativa, seja dada 
à matéria a forma adequada, elaboração do parecer, propondo a sua 
redação final, nos termos do art. 210, do Regimento Interno.

VOTO DO RELATOR:
Assim sendo, opinamos por se dar à proposição (Projeto de Lei 

Ordinária nº 440/2023) a Redação Final, na forma do anexo a este 
Parecer, que está de acordo com o aprovado.

É o voto.

PARECER DA COMISSÃO:
Os membros da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania 

votam pela aprovação do Projeto de Lei Ordinária nº 440/2023, em 
Redação Final, nos termos do voto do Relator.

É o parecer.
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIM” 

em 16 de agosto de 2023.                                                               
Presidente, em exercício: Deputado Neto Evangelista
Relator: Deputado Fernando Braide                                

Vota a favor:                                                               Vota contra:
Deputado Davi Brandão                                       
Deputado Doutor Yglésio                                     
Deputado Glabert Cutrim                                      
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PROJETO DE LEI Nº 440/2023

Institui o Dia Estadual dos 
Agentes Comunitários e Combate às 
Endemias, no âmbito do Estado do 
Maranhão.

Art. 1º - Fica instituído o dia 23 de outubro, no Calendário 
Oficial do Estado do Maranhão, como o “Dia Estadual dos Agentes 
Comunitários e Combate às Endemias”.

Art. 2º - Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação.

ERRATA

NO DIÁRIO Nº 144/2023, DE TERÇA-FEIRA, 15 DE AGOSTO 
DE 2023, PÁG. 8, ONDE SE LÊ: “PROJETO DE LEI Nº 484/2023, 
DE AUTORIA DA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA”, LEIA-SE: 
“PROJETO DE LEI Nº 484/2023, DE AUTORIA DA DEPUTADA 
DANIELLA”,

FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 

VITTOR CUBA
Núcleo de Diário Legislativo

BRÁULIO MARTINS
Diretoria Geral da Mesa

JACQUELINE BARROS HELUY
Diretoria de Comunicação

RICARDO BARBOSA
Diretor Geral

IRACEMA VALE
Presidente


